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ВТО РАЯ С ЕС С И Я В ЕР Х О В Н О ГО  
С О ВЕТА  СССР ПЯТО ГО  С О ЗЫ ВА :
О перестройке общего среднего образо
вания. Д оклад  И . А . Каирова. О  профес
сионально-техническом образовании. Д о 
клад Г. И . Зеленко. О  высш ем образо
вании. Д оклад  В . П . Елю ти н а  (1 и 2 
стр .).. . . \

Запрос группы депутатов Верховного 
Совета С С С Р  П р авительству  С С С Р  по 
берлинскому вопросу (2 стр .).

Запрос группы депутатов Верховного 
Совета С С С Р  П р ави тельству  С С С Р  по 
вопросу о прекращении испытаний атом 
ного и водородного оруж ия (2  стр .).

Беседа Н . С. Хрущ ева с польской д еле 
гацией во главе с секретарем Ц К  П О Р П  
Е ж и  Альбрехтом (2 стр.).

Заклю чительный концерт декады ка 
захского искусства и литературы в М ос
кве (2 стр.). - - - •

В  Президиуме В Ц С П С . О  недостат-

итогов соревнованияках  в подведении 
(2  стр .).

К. Джиоев. —  П о  пути нового подъема. 
С  X X V I  Ю го-Осетинской областной пар
тийной конференции (3 стр.).

С. Портной.— Го рн яц кая  слава (3 стр .).

В . Какабадзе. —  Зам ечательны й  уче 
ный. К  140-летию со дня рождения П . Р . 
Багратиони  (4 стр .).

Вторая сессия Верховного Совета СССР пятого созыва
О профессионально-техническом образовании

В 16 часов 23 декабря в зале 
заседаний Большого Кремлевского 
дворца открылось совместное засе
дание Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного Совета 
СССР. Присутствуют многочислен
ные гости, члены. Дипломатического 
корпуса. В правительственных ло
жах— встреченные бурными апло
дисментами депутатов и гостей то
варищи А. Б. Аристов, Н. И. Бе
ляев, Л. И. Брежнев, К, Е. Вороши
лов, Н. Г. Игнатов, Ф. Р. Нозлов, 
0. В. Куусинен, А. И. Микоян, Н. А.

Мухитдинов, М. А. Суслов, Е. А. 
Фурцева, Н. С. Хрущев, Н. М.
Шверник, П. Н. Поспелов, Д. С. Но-
ротченио, Я. Э. Калнберзин, А. П.
Кириленко. А. Н. Косыгин, К. Т.
Мазуров, В. П. Мжаванадзе, Н. В.
Подгорный, Д. С. Полянский.

Председательствует —  Председа
тель Совета Союза депутат П. П. Ло
банов.

Сессия переходит к рассмотрению 
второго вопроса повестки дня— об 
укреплении связи школы с жизнью 
и о дальнейшем развитии системы 
народного образования в стране.

С докладом о перестройке общего 
среднего образования выступил пре
зидент Академии педагогических 
наук РСФСР депутат И. А. Каиров.

С докладом о профессионально- 
техническом образовании выступил 
начальник Главного управления тру
довых резервов при Совете Мини
стров СССР Г. И. Зеленко.

С докладом о высшем образовании 
выступил Министр высшего образо
вания СССР В. П. Елютин.

(ТАСС).

Д О К Л А Д  Г. И.  З Е Л Е Н К О

О перестройке общего среднего
образования

Д О К Л А Д  И.  А.  К А И Р О В А
Подчеркивая важность задач вос

питания подрастающего поколения, 
повышения роли советской школы, 
И. А. Каиров напоминает, что од
новременно с обсуждением тезисов 
о контрольных цифрах семилетнего 
плана развития народного хозяйства 
страны советский народ обсуждал и 
тезисы ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР о перестройке школы.

Выступление Н. С. Хрущева на 
Х1П съезде комсомола, записка то
варища Хрущева «Об* укреплении 
связи школы с жизнью и о дальней
шем развитии системы народного об
разования в стране», тезисы ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР о 
школе — это документы огромного 
значения, намечающие пути пере
стройки средней, профессиональной 
и высшей школы в соответствии с 
потребностями и перспективами но
вого этапа коммунистического строи
тельства. Развивая ленинские идеи 
воспитания подрастающего поколе
ния, эти документы являются новым 
ярким свидетельством отеческой за
боты партии о судьбах народного 
просвещения, о дальнейшем его 
подъеме.

Докладчик отмечает, что обсужде
ние тезисов об укреплении связи 
школы с жизнью приняло поистине 
всенародный характер —  в РСФСР, 
по неполным данным, прошло 199 
тысяч собраний, на которых присут
ствовало свыше 13 миллионов чело
век. Выступило около миллиона че
ловек. На Украине проведено свыше 
90 тысяч собраний и активов, где 
присутствовало около 10 миллионов 
человек и выступило более 500 ты
сяч человек. Так было во всех со
юзных республиках. Советские лю
ди, горячо поддерживая и одобряя 
тезисы, е особым удовлетворением 
принимают основную идею пере
стройки школы —  осуществление 
принципа соединения обучения с 
производительным трудом, связи 
школы с жизнью, сочетание в сред
ней школе общего политехнического 
■ профессионального образования.

Тезисы о школе нашли живой по
ложительный отклик у родителей, 
учителей, учащихся старших клас
сов —  у всего советского народа. В 
выступлениях некоторых товарищей, 
продолжает докладчик, был выска
зан ряд справедливых критических 
замечаний в адрес Министерства про
свещения, деятелей педагогической 
науки о медлительности и несвое
временности постановки ряда вопро
сов о трудовом воспитании, политех
ническом образовании, о недостатках 
ныне действующих программ и учеб
ников и другие.

Тов. Каиров говорит, что совет
ская школа внесла большой вклад в 
дело коммунистического воспитания 
трудящихся и утверждение социа
листической идеологии в нашем об
ществе. До Великой Октябрьской со
циалистической револкщии три 
четверти населения России было не
грамотным, около четырех пятых де
тей и подростков не обучалось в 
школах. За короткие исторические 
сроки Советская власть ликвидиро
вала вековую культурную отсталость 
страны. Число учащихся в старших 
классах средней школы возросло 
теперь почти в сорок раз. Советская 
щкола способствовала подъему куль
туры народов нашей многонацио
нальной Родины. Все они теперь 
имеют школу на родном языке, всем 
им открыт широкий доступ к про
свещению и. культуре. За годы Со
ветской власти число учащихся в 
различных учебных заведениях воз
росло— в Киргизской ССР в 50 раз, в 
Узбекской ССР —  в 84 раза, в Та
джикской ССР —  в 98 раз. До ре
волюции среди коренного населения 
Казахстана едва насчитывалось 2 
процента грамотных. На каждые 50 
казахских детей школьного возраста 
приходился только один школьник. 
Девочки же, как правило, почти 
полностью были лишены образова
ния. Сейчас в Казахстане насчиты
вается 9.915 школ, в которых обу
чается 1.425.280 человек, из них 
670 тысяч девочек. Победа культур
ной революции в СССР достигнута участие

благодаря заботе Коммунистической 
партии и Советского правительства 
о воспитании и образовании подра
стающего поколения, благодаря геро
ическому труду рабочих и колхоз
ников, благодаря усилиям неутоми
мых тружеников — учителей, кото
рые во всех уголках нашей необъ
ятной Родины, подчас в трудных ус
ловиях, осуществляют большое, по
четное и ответственное дело —  вос
питание детей.

Могут задать вопрос: Если совет
ское народное образование достигло 
таких успехов, зачем нужна его ре
форма? Мы перестраиваем школу не 
потому, что она плоха, а потому, что 
жизнь идет вперед, и школа должна 
отвечать задачам нового периода раз
вития страны — периода разверну
того строительства коммунистиче
ского общества. Для этого требует
ся воспитать всесторонне развитых 
и образованных людей, людей с ком
мунистическим сознанием и поведе
нием, свободных от пережитков про
шлого. Марксизм-ленинизм учит, что 
необходимым условием решения этой 
задачи является постепенное унич
тожение существенного различия 
между умственным и физическим 
трудом, которое делает людей одно
сторонними, лйшает их возможности 
гармонического развития.

Успешное развитие механизации, 
автоматизации производства, широ
кое применение электроники и дру
гие достижения науки и техники 
коренным образом изменяют харак
тер труда. Труд рабочих и колхозни
ков все более приближается по свое
му существу к труду инженеров, 
техников, агрономов и других спе
циалистов. Перспективы технико- 
экономического развития Советского 
Союза предъявляют все более высо
кие требования ко всем труженикам 
нашего общества. Разностороннее 
образование становится для них на
сущной потребностью.

Мы не можем закрывать глаза на 
имеющиеся в нашей школе недостат
ки, говорит докладчик. К ним преж
де всего относится отрыв обучения 
от жизни. В тезисах ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР о перестройке 
школы красной нитью проходит тре
бование подготовки учащихся к тру
ду. соединение обучения с произво
дительным трудом.

После XX съезда партии были 
предприняты некоторые шаги по 
улучшению трудового и политехни
ческого обучения учащихся. В 200 
школах РСФСР поставлен опыт со
единения обучения с производитель
ным трудом школьников. В ряде 
краев и областей по примеру Став
ропольского края и Рязанской обла
сти организованы ученические 
бригады и учебно-опытные хозяйства. 
На Украине и в ряде других союзных 
республик в школах организованы 
классы с производственным обучени
ем —  но это только начало. Боль
шинство школ все же работает еще 
по-старому.

Характеризуя пути перестройки 
школы, докладчик напоминает вы
сказывание К. Маркса о том, что со
единение образования с производи
тельным трудом в социалистическом 
обществе является средством не 
только повышения общественного 
производства, но и единственным ме
тодом воспитания всесторонне разви
того человека. На необходимость со
единения обучения с производитель
ным трудом не раз указывал В. И. 
Ленин. Уже с первого класса следу
ет психологически готовить людей 
к тому, что они будут в дальнейшем 
принимать участие в общественно 
полезной деятельности, в труде, в 
создании материальных ценностей. 
Приучать людей к труду следует в 
зависимости от возраста. В младшем 
возрасте это будут уроки труда в 
школьных мастерских, на учебно
опытном участке, в школе и дома. За
тем к нему постепенно присоединя
ется общественно полезный труд. Но 
мере перехода в старшие классы 

школьника в общественно

полезном производительном труде 
должно носить более сложный и си
стематический характер.

Докладчик переходит далее к ха
рактеристике предлагаемой системы 
общего образования и типов школ. 
Предлагается разделить среднее об
разование на два этапа. Первым 
этапом будет обязательная восьми
летняя школа, создаваемая вместо 
нынешней семилетней.

Второй этап может осуществлять
ся несколькими путями. Первый из 
них — это путь, когда молодежь, 
идущая по окончании восьмилетней 
школы на производство, получает 
первоначальную производственную 
подготовку в профессиональной шко
ле, через бригадное ученичество или 
краткосрочные курсы, а затем без 
отрыва от производства учится в 
школе рабочей или сельской моло
дежи.

Второй путь: молодежь, окончив
шая восьмилетнюю школу, поступает 
в среднюю общеобразовательную 
трудовую политехническую школу с 
производственным обучением.

Третий путь: молодежь, окончив
шая восьмилетнюю школу, посту
пает в средние профессионально-тех
нические школы (в техникумы и 
училища).

Дальнейшее развитие получат 
школы-интернаты. Число учащихся 
в них увеличивается со 180 тысяч 
человек в 1958 году до 2,5 миллиона 
в 1965 году, то есть в 14 раз.

Некоторые товарищи высказыва
ли опасение, не сократится ли у нас 
в стране размах общего образования 
в связи с реформой школы. Такой 
опасности нет, говорит тов. Каиров. 
Общее число учащихся во всех об
щеобразовательных школах, вклю
чая школы взрослых, составит в 
1965 году примерно 45,3 миллиона 
человек против 31,6 миллиона чело
век в 1958 году, то есть увеличит
ся на 43 процента. Следовательно, 
намечается большой рост, а не со
кращение. В тезисах ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР о школе 
подчеркивается, что во всех школах 
второго этапа среднего образования 
должен быть не только сохранен, но 
и повышен уровень общего и поли
технического образования, который в 
настоящее время установлен в деся
тилетней школе. В результате пе
рестройки отнюдь не должно быть 
сокращено или ослаблено гуманитар
ное образование. Перестройка со
держания образования требует совер
шенствования организации и методов 
обучения, что позволит устранить 
имеющуюся сейчас перегрузку 
школьников.

Тов. Каиров говорит далее о необ
ходимости внесения серьезных изме
нений в постановку воспитательной 
работы в школе, решительного улуч
шения идейно-политического воспи
тания учащихся, о работе пионер
ской и комсомольской организаций 
в школе, о возрастающей роли учи
теля, об ответственности родителей, 
а также местных советских органов 
за обучение и воспитание детей.

Останавливаясь на вопросах педа
гогической науки, докладчик при
знает справедливым утверждение, 
что педагогическая наука пока еще 
не решает многих коренных проблем, 
выдвигаемых жизнью. Академия пе
дагогических наук РСФСР сделает 
все, заявляет он, чтобы изжить 
имеющиеся недостатки в своей ра
боте, примет деятельное участие' в 
перестройке системы народного- об
разования.

Далее тов. Каиров характеризует 
отдельные предложения, которые 
были внесены трудящимися в ходе 
обсуждения тезисов о перестройке 
школ.

Заканчивая доклад, он говорит, 
что дальнейший подъем образования 
трудящихся всех национальностей 
Советского Союза является важней
шей задачей ближайшего периода, 
залогом общего подъема всех отрас
лей народного хозяйства, науки ж 
культуры.

Необходимость коренного улучше
ния и значительного расширения 
профессионалы^) - технического об
разования, говорит тов. Г. И. Зелен
ко, вытекает из главной идеи обсуж
даемого вопроса о дальнейшем раз
витии системы народного образова
ния —  идеи соединения обучения 
молодежи с общественно полезным 
трудом, изложенной в записке тов. 
Н. С. Хрущева. Намеченные партией 
и правительством мероприятия по 
дальнейшему - расширению профес
сионально - технического образова
ния молодежи, его улучшению и 
упорядочению были горячо поддер
жаны в ходе всенародного обсужде
ния.

.Советская профессиональная шко
ла прошла большой и славный путь. 
Многие десятки миллионов квалифи
цированных рабочих получили про
фессиональную подготовку в ее сте
нах. Только в учебных заведениях 
трудовых резервов за восемнадцать 
лет их существования подготовлено 
10.250 тысяч молодых производ
ственников. Государство осуществля
ет с помощью училищ и школ тру
довых резервов организованное пе
рераспределение трудовых ресур
сов страны, в плановом порядке удо
влетворяет потребность в новых ра
бочих кадрах важнейших предприя
тий и строек, имеющих народнохо
зяйственное значение.

В то же время существующие сей
час различные формы профессио
нальной подготовки рабочих кадров 
отстают от возросших требований 
народного хозяйства. Учебные пла
ны и программы в системе профес
сионального образования часто не 
отражают изменений в техническом 
уровне предприятий, а качество под
готовки рабочих не всегда удовле
творяет запросы промышленности.

Технический прогресс вносит мно
го нового в профессионально-квали
фикационный состав рабочих: отми
рают профессии ручного труда, по
являются новые специальности, рас
ширяется профессиональный про
филь рабочих, повышаются требова
ния к их технической подготовке и 
уровню квалификации.

В предстоящем семилетии будет 
широко осуществляться комплексная 
механизация и автоматизация в ма
шиностроении. Намечено ввести в 
строй не менее 1.300 новых автома
тических линий. Это значит, что ве
дущими группами рабочих машино
строительных предприятий станут 
наладчики оборудования, электромон
теры, слесарп-ремонтеры. Рабочие

будут связаны с обслуживанием зна
чительного числа сложных и разно
типных станков, где применяется 
электроавтоматика, гидравлика, мо
дернизированный электропривод. 
Аналогичные процессы происходят 
также в химической, нефтяной, га
зовой и других отраслях промыш
ленности, в строительстве и сель
ском хозяйстве, где также механизи
рованы уже почти все визы работ.

Тов. Зеленко переходит далее к 
конкретным вопросам перестройки 
системы профессионально - техниче
ского образования. Она предусматри
вает создание профессионально - 
технических учебных заведений еди
ного типа. Это будут городские про
фессионально-технические училища 
трудовых резервов со сроками обуче
ния от одного года до трех лет, а в 
сельских местностях —  сельские 
профессионально - технические учи
лища со сроком обучения один-два 
года.

Профессионально-технические учи
лища будут .специализироваться по 
отраслям производства и подготав
ливать квалифицированных рабочих 
определенных профессий для пред
приятий промышленности, строи
тельства, транспорта, связи, комму
нального хозяйства, торговых и 
культурно - бытовых организаций. 
Имеется в виду создание специали
зированных училищ металлистов, 
горняков, металлургов, энергетиков, 
химиков, строителей, железнодорож
ного, водного, автомобильного транс
порта, текстильщиков и т. п.

Всего в новых профессионально- 
технических училищах намечается 
подготовка квалифицированных рабо
чих и тружеников сельского хозяй
ства более чем по 800 основным про
фессиям.

Специализация училищ позволит 
создать в них хорошую учебно-про
изводственную базу, подобрать и за
крепить кадры мастеров производ
ственного обучения и преподавателей. 
Докладчик говорит о том, что сов
нархозы, предприятия, колхозы и 
совхозы должны оказывать всемер
ную помощь профессионально-техни
ческим училищам в организации про
изводственной практики, изучении 
новой техники, создании всех усло
вий для высокого качества подготов
ки молодых рабочих. В свою очередь 
училища обязаны содействовать 
предприятии, колхозам и совхозам 
в выполнении производственных 
планов, поддерживать с ними повсе
дневную связь.

В течение ближайших трех— ше
сти лет докладчик предлагает сохра
нить часть действующих училищ и 
школ трудовых резервов, чтобы дать 
возможность молодежи, которая бу
дет в эти годы оканчивать десятилет
ку, поступать в технические учили
ща, а подросткам, по каким-либо 
причинам не окончившим восьмилет
нюю школу, попасть в ремесленные 
училища и школы ФЗО.

Тов. Зеленко переходит далее к 
вопросам, связанным с содержанием 
обучения в профессионально - техни
ческих училищах, подчеркивая, что 
их основная цель подготавливать 
культурных и технически образо
ванных квалифицированных рабочих 
и тружеников сельского хозяйства, 
активных и сознательных строителей 
коммунизма.

Докладчик отмечает, что одним из 
важных условий перестройки работы 
профессиональных учебных заведе
ний является улучшение организа
ции и методов обучения учащихся.

Необходимо обратить самое серьез
ное внимание на оборудование в 
училищах учебных мастерских, ка
бинетов и лабораторий, где учащим
ся была бы предоставлена возмож
ность овладевать основами профес
сионального мастерства, изучать 
устройство и принципы действия со
временных машин и механизмов, фи
зическую -сущность технологических 
процессов. Особенно необходим боль
шой курС лабораторных работ при 
подготовке профессий, связанных с 
обслуживанием электро - радиотех
нического, электронного и химиче
ского оборудования. Для более глу
бокого изучения теоретических пред
метов необходимо коренным образом 
улучшить дело издания учебников, 
учебных и наглядных пособий для 
профессионально - технических учи
лищ. В учебном процессе следует 
широко использовать кино к телеви
дение.

Наряду с профессиональной под
готовкой важно усилить политиче
ское образование учащихся, воспи
тывать их в духе советского патрио
тизма, революционных и трудовых 
традиций героического рабочего клас
са и колхозного крестьянства.

Значительное улучшение матери
ально-бытового положения трудя
щихся и резко возрастающие мас
штабы профессионального образова-' 
ния, говорит докладчик, создают ус
ловия для снижения стоимости со
держания и обучения в профессио
нально-технических училищах для 
того, чтобы постепенно перевести

училища на частичную самоокупае
мость. Главному управлению трудо
вых резервов необходимо расширять 
производственную деятельность про
фессионально - технических учи
лищ, повышение их доходности, сни
жение непроизводительных расходов.

Вместо предоставления учащимся 
бесплатного питания и обмундирова
ния стоит ввести выплату им уче
нической стипендии или заработной 
платы. Это повысит заинтересован
ность учащихся в лучшем овладении 
профессией. Полное государственное 
обеспечение нужно сохранить для 
учащихся сирот, воспитанников дет
ских домов и детей многодетных ро
дителей.

Целесообразно, чтобы колхозы 
рассмотрели вопрос о выделении 
средств на обучение колхозной моло
дежи в профессионально-технических 
училищах, имея в виду, что эта мо
лодежь позже снова вернется в кол
хозы, получив высокую квалифика
цию.

Докладчик предлагает наряду с. 
дневными профессионально-техниче
скими училищами и на их базе раз
вернуть широкую сеть вечерних от
делений профучилищ. На вечерних 
отделениях молодежь, уже овладев
шая основами профессии, сможет без 
отрыва от производства повысить 
квалификацию на два-три разряда и 
завершить среднее образование.

Важным вопросом является подго
товка инженерно-педагогических кад
ров. Следует создать инженерно-педа
гогические факультеты и высшие 
инженерно-педагогические курсы при 
индустриальных институтах и дру
гих втузах.

Необходимо также тщательно пла
нировать профессиональную подго
товку и трудоустройство молодежи. 
Госплану СССР, Главному управле
нию трудовых резервов при Совете 
Министров СССР Советам Министров 
союзных республик и министерствам 
просвещения нужно разрабатывать 
перспективные планы обучения и 
трудоустройства молодежи.

Заканчивая свой доклад, тов. Зе
ленко заверяет Верховный Совет в 
том, что многотысячный коллектив 
работников профессиональных учеб
ных заведений отдаст все свои силы, 
знания и опыт, чтобы с честью вы
полнить ответственные задачи в об
ласти профессионально - техническо
го образования и коммунистического 
воспитания подрастающего поколе
ния, поставленные партией и прави
тельством.

О высшем  о бр а зо ва н и и
Д О К Л А Д  В.  П.  Е Л Ю Т И Н А

Центральный Комитет Коммуни
стической партии и Совет Минист
ров СССР, говорит докладчик, раз
работали мероприятия по совершен
ствованию системы высшего образо
вания, изложенные в тезисах «Об | 
укреплении связи школы с жизнью I 
и . о дальнейшем развитии системы 
народного образования в стране».

Всенародное обсуждение тезисов 
показало, что советский народ одо-| 
бряет намеченные пути перестройки 
системы народного образования. Го
рячую поддержку и единодушное 
одобрение получил основной принцип 
намечаемых мероприятий— принцип 
гармонического соединения произво- 

; дятельного труда и теоретического 
обучения на всех этапах образова- 

! ния как необходимое условие ком- 
' мунистического воспитания моло
дежи.

В ходе всенародного обсуждения 
| тезисов было внесено много ценных 

предложений и дополнений, выска- 
; заны многочисленные советы, как 
| лучше и быстрее осуществить пе- 

рестрбйку и дальнейшее совершен
ствование системы высшего и сред
него специального образования. Бы 
ло сделано много справедливых кри
тических замечаний в адрес Мини
стерства высшего образования СССР,

; вскрывающих недостатки в подго- 
; тОвке кадров. Мы с благодарностью 
их принимаем, говорит оратор, и уч
тем в практической работе.

Планы дальнейшего развития си
стемы народного образования, от
мечает тов. Елютин, являются но
вым доказательством великих преи
муществ социалистического строя, 
открывшего путь прогресса не толь
ко в сфере материального производ
ства, но и в духовной жизни обще
ства. Сейчас в Советском Союзе на
считывается около 7,5 миллиона 
специалистов с высшим и средним 
специальным образованием, тогда 
как в 1913 году их было менее 200 
тысяч. В советских вузах и техни
кумах обучается более четырех мил
лионов человек, в том числе в ву
зах— 2.150 тысяч. Б последние го

ды вузы давали стране ежегодно 
260— 290 тысяч специалистов, а в 
будущем ежегодные выпуски из 
высшей школы составят 300— 350 
тысяч, в том числе свыше 120 ты
сяч инженеров.

Отмечая успехи советской высшей 
школы, заявляет оратор, мы не мо
жем не видеть и недостатков в ее 
деятельности. Главным недостатком 
является известный отрыв высшей 
школы от жизни, от производства, 
проявляющийся как в ее комплекто
вании, так и в самом процессе обу
чения. В вузы принимается немало 
лиц, которые, кроме определенного 
запаса книжных знаний, не обладают 
никаким опытом практической рабо
ты и не имеют навыков Физического 
труда. В самом процессе обучения 
вузы не уделяют должного внима
ния освоению студентами практиче
ского опыта, накопленного на про
изводстве и в научных учреждениях.

ХА. съезд партии поставил перед 
работниками высшей школы как 
главную задачу— дальнейшее повы
шение качества подготовки специа
листов на основе тесной связи обу
чения с практикой, с производст
вом.

Тезисы ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР указывают конкретные 
пути улучшения учебного процесса, 
направляющие высшую школу к на
стоящей связи с жизнью, с произ
водством.

Из трех сложившихся форм обу
чения в вузах -— очного, заочного 
и вечернего —  именно в заочной и 
вечерней системе заложены наиболь
шие возможности органического со
четания теоретической и производст
венной подготовки специалистов, 
привлечения в высшую школу само
го широкого круга тружеников про
мышленности и сельского хозяйства.

Мы накопили, говорит тов. Елю
тин, значительный опыт в органи
зации заочного и вечернего обуче
ния. Теперь почти половина студен
тов в наших вузах обучается без от
рыва от производства. В новых ус
ловиях заочное и вечернее образо

вание должно быть решительным об
разом усовершенствовано.

Прежде всего следует укомплекто
вать заочные и вечерние вузы, фа
культеты и отделения наиболее ква
лифицированными профессорско-пре
подавательскими кадрами, укрепить 
материально - техническую и лабо
раторную базу в заочных и вечер
них вузах, предоставить студентам 
достаточное количество времени для 
глубокого изучения всех дисциплин, 
определенных программой. Нужно в 
больших количествах и быстро изда
вать учебники и лекции для студен
тов. К  делу заочного и вечернего 
образования должны быть привлече
ны кино, радио, телевидение с тем, 
чтобы при помощи этих средств пе
редавать лекции виднейших ученых 
по сложным разделам курса. Необ
ходимо максимально приблизить за
очные и вечерние вузы к местам ра
боты и жительства студентов. Сле
дует организовать ряд зональных по
литехнических заочных институтов, 
особенно на Урале, в Сибири и Сред
ней Азии.

Высшая школа должна взять на 
себя также задачу повышения ква
лификации специалистов, уже имею
щих высшее образование. Для этого 
следует в ряде вузов организовать 
факультеты усовершенствования без 
отрыва слушателей от работы.

Исходя из тезисов ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР и опираясь на 
предложения, выдвинутые в ходе об
суждения тезисов, Министерство 
высшего образования СССР разрабо
тало проект системы обучения в ву
зах, предусматривающий соедине
ние учебы с производительным тру
дом. Типы чередований периодов 
учебы с отрывом и без отрыва от ра
боты, последовательность и продол
жительность таких периодов будут 
различными, в зависимости от спе
циальности, состава студентов и ря
да других факторов.

В технических вузах студенты, 
как правило, первые два года будут 
учиться без отрыва от производства 
по системе вечернего или заочного

образования. Затем организуется оч
ное обучение. На старших курсах 
студенты в течение 6— 12 месяцев 
вновь будут работать на штатных 
должностях младшего технического 
персонала для получения навыков 
управления и организации произ
водства, изучая в это время ряд 
специальных инженерных дисцип
лин. По желанию студенты могут 
пройти весь курс обучения в вузе 
без отрыва от производства —  по 
вечерней или заочной системе.

В связи с бурным развитием нау
ки и техники по ряду инженерных 
специальностей, где студенты внача
ле изучают цикл сложных теорети
ческих дисциплин, а также проходят 
большую лабораторную практику, 
целесообразно первые два-три года 
проводить обучение с отрывом от 
производства. После этого студенты 
будут работать в течение года на 
штатных должностях на предприя
тиях, в лабораториях и опытно
конструкторских бюро.

Подготовка специалистов для 
сельского хозяйства должна прово
диться в институтах, организован
ных на базе крупных совхозов или 
имеющих мощные образцовые учеб
ные хозяйства, хорошие лаборато
рии и все другие условия для прак
тической работы. Студенты сами 
должны ухаживать за животными, 
ремонтировать машины, управлять 
ими, сеять, выращивать и убирать 
урожай.

При перестройке университетско
го, гуманитарного и педагогическо
го образования также необходимо 
связать обучение с практикой, с 
производством.

Большого внимания 1! одобрения 
заслуживает предложение об объеди
нении родственных вузов и научно- 
исследовательских институтов и объ
единении сельскохозяйственных ву
зов с соответствующими совхозами 
и опытными станциями.

(Окончание на 2-й стр.).
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Вторая сессия Верховного Совета СССР пятого созыва
О в ы с ш е м  образовании

Д О К Л А Д  В.  П.  Е Л Ю Т И Н А
( О К О Н Ч А Н И Е ) .

Основой подготовки специалистов 
в области искусства должна стать 
вечерняя система образования. Та
кая система открывает большие воз
можности для охвата обучением ши
роких масс трудящихся, для выяв
ления и развития подлинных талан
тов из народа. В медицинские инсти
туты нужно отбирать в первую оче
редь молодежь, практически порабо
тавшую в качестве обслуживающего 
персонала в медицинских и лечебно
профилактических учреждениях. В 
процессе обучения студенты мед
институтов будут систематически 
проходить практику в медицинских 
учреждениях.

Хорошей формой соединения обу
чения с производительным трудом 
должны явиться заводы-втузы. Воз
можны различные пути организа
ции заводов-втузов. Один из них за
ключается в кооперировании данно
го вуза или факультета с крупным 
предприятием или рядом предприя
тий соответствующего профиля. При 
технических вузах необходимо орга
низовать промышленные предприя
тия, производственные цехи и экс
периментальные мастерские, выпу
скающие продукцию силами студен
тов.

Сейчас создан проект плана пере
стройки работы вузов с тем, чтобы 
начать эту перестройку с 1959 года 
и завершить ее в течение трех-пяти 
лет.

Далее докладчик говорит о необ
ходимости перестройки системы при
ема в высшие учебные заведения.

При приеме в в^зы будет отдано 
предпочтение имеющим стаж прак
тической работы. Уже в текущем го
ду 70 процентов вновь принятых 
студентов работают или работали в 
народном хозяйстве. После пере
стройки средней школы этот процент 
возрастет. В целях более полного 
выявления способных юношей и де
вушек, назрела' необходимость вне
сения ряда изменений в порядок 
конкурсных вступительных экзаме
нов.

Далее докладчик отмечает, что
перестройка системы высшего обра- 

■ зования будет сочетаться с возра- 
: станием роли вузов в развитии на- 
I уки, техники, культуры. В высшей 
! школе работает свыше 130 тысяч 
! профессоров и преподавателей —  по
ловина всех ученых страны. Необ
ходимо еще более укрепить связь 
профессорско-преподавательского со
става с предприятиями.

Касаясь подготовки специалистов 
средней квалификации, тов. Елю
тин говорит, что сложившаяся сис
тема не отвечает современным тре
бованиям. В процессе учебы учащие
ся техникумов мало участвуют в 
производительном труде, не получа
ют достаточных производственных 
навыков. В связи с этим надо усо
вершенствовать всю систему средне
го специального образования, теснее 
связать подготовку специалистов 
средней квалификации с обществен
но полезным трудом.

Новая система среднего специаль
ного образования будет строиться 
как на базе восьмилетней общеобра
зовательной политехнической шко-

24 декабря в М оскве  продолжала работу вторая сессия 
Верховного С овета С С С Р . Д епутаты  приступили к обсуж д е
нию второго вопроса повестки днй —  Об укреплении связи

ш колы  с ж изнью  и о дальнейшем развитии системы народного 
образования в стране.

В  С О В Е Т Е  С О Ю З А
лы, так и на базе полной средней 
школы. На первом этапе обучения
учащиеся будут получать профессио
нальную подготовку в объеме требо
ваний, предъявляемых к рабочему 
средней квалификации. Техникумы
должны быть тесно связаны с веду
щими предприятиями, при самих 
техникумах нужно организовать це
хи и маетерские, выпускающие про
мышленную продукцию силами уча
щихся. Сельскохозяйственные тех
никумы должны организовываться 
на базе хозяйств, в которых все ра
боты выполняют сами учащиеся.

Значительное место в докладе бы
ло уделено необходимости лучшей 
организации труда студентов на 
производстве. Предварительные рас
четы показывают, что в 1965 году 
около двух миллионов студентов 
высшей школы будут сочетать свое 
обучение с производственной рабо
той. Учитывая все это, говорит тов. 
Елютин, необходимо ввести государ
ственное планирование предоставле
ния рабочих мест студентам вузов на 
предприятиях, в учреждениях и дру
гих организациях.

В заключение докладчик заявляет, 
что всенародное обсуждение полно
стью подтвердило необходимость и 
своевременность намеченной парти
ей перестройки высшей школы и 
правильность принципов, положен
ных в ее основу. Советская высшая 
школа, перестроив под руководством 
Коммунистической партии свою дея
тельность, окажется на высоте за
дач, которые ставит перед ней этап 
развернутого строительства комму
низма.

На заседании Совета Союза, от
крывшемся в 10 часов утра в зале
заседаний Большого Кремлевско
го дворца под председательством

мер: на заводе имени Дзержинского 
из 593 инженеров-металлургов 518
получили образование через заочную 
и вечернюю систему, среди них —

11-летние средние политехнические I щиеся старших классов сельских 
школы с производственным обуче- { средних школ Узбекистана в боль-
нием. " шинстве уже являются членами кол-

Депутат Н. Ф. Игнатов (Москов-1 *озов, имеют на руках трудовыего дворца под председательством и вечернюю систему, депутат п. м. п гш и »  щ и сш -  - "  • ■ -
заместителя Председателя палаты де-1 директор, главный инженер, началь- ская область) говорит, что в тезисах * « "*  и, ® озяГ,ственном * *
________  и  и  с  __________________________„  п и г п  Ш РМ 1 М) И РГА »  П ЧПУГИО КРИУ- \ п п а в и и к л  рлпппл А ППЧРМР ! уЧаСТИИ В  «Д /I ЛЛиЛУолНС в с п п и и  ЦрО-путата И. У. Базановой, первым в 
прениях выступил депутат П. М. Ма- 
шеров (Белорусская ССР).

Перестройка средней и высшей 
школы, заявляет депутат, рассматри
вается нашим народом как неотъем
лемая часть программы дальнейшего 
строительства коммунизма и встре
чает горячее одобрение. Трудящиеся 
Белоруссии единодушно поддержива
ют предложения об укреплении свя
зи школы с жизнью, о разделении 
среднего образования на два этапа, о 
том, что молодежь должна получать 
образование, сочетая учебу с произ
водительным трудом.

Депутат Машеров не соглашается 
с предложениями ряда работников, 
высказывающихся за создание при 
школах такой учебной базы, которая 

| позволяла бы полностью осущестн- 
! лять производственное обучение уча- 
| щихся. Такой базой, по его мнению, 

должны быть предприятия промыш
ленности, колхозы и совхозы.

Депутат М. С. Гречуха (Украин
ская ССР) говорит о предпринятых й 
республике первых шагах приближе
ния образования к жизни. Он расска
зывает о четырехлетием опыте укра
инских школ с производственным обу
чением, о работе школьных производ
ственных бригад, о новой организа
ции в ряде вузов учебного процес
са, о создании вечерних отделений 
медицинских институтов.

Поддерживая предложение о все
мерном развитии вечернего и заоч
ного образования в средних специ
альных и высших учебных заведе
ниях, тов. Гречуха приводит при-

Запрос группы депутатов Верховного Совета СССР Правительству СССР 
по вопросу о прекращении испытаний атомного и водородного оружия
31 марта Верховный Совет СССР 

принял постановление о прекраще
нии Советским Союзом в односторон
нем порядке испытаний всех видов 
атомного и водородного оружия. Тог
да же Верховный Совет СССР пору
чил Совету Министров СССР обра
титься к правительствам других го
сударств, располагающих ядерным 
оружием, с призывом предпринять 
аналогичные меры, чтобы обеспечить 
Прекращение испытаний ядерного 
оружия повсеместно и на вечные 
времена.

Известно, что правительства Сое
диненных Штатов Америки и Вели
кобритании не только не последова
ли этому призыву со стороны Совет
ского правительства, но и предпри
няли самую крупную серию испыта
ний ядерного оружия, в результате

чего Советский Союз в интересах 
обеспечения своей безопасности вы
нужден был возобновить испытания 
атомного и водородного оружия.

В настоящее время в Женеве про
ходит совещание представителей Со
ветского Союза, Соединенных Шта
тов Америки и Великобритании, за
нимающееся рассмотрением вопроса 
о прекращении испытаний ядерного 
оружия. Судя по опубликованным 
сообщениям в печати, до сих пор 
еще не достигнуто соглашение о 
прекращении испытаний ядерного 
оружия. Более того, имеются сооб

щения о том, что США и Великобри
тания даже все еще не заявили о 
согласии правительств этих держав 
заключить соглашение о прекраще
нии испытаний ядерного оружия на 
вечные времена.

Мы просим Правительство инфор
мировать Верховный Совет СССР от
носительно того, как в настоящее 
время обстоит дело с переговорами 
по вопросу о прекращении испыта
ний атомных и водородных бомб и в 
чем заключаются главные препят
ствия, стоящие на п у т и  к достиже
нию соглашения по этому вопросу.

ники отделов, цехов и другие веду
щие инженерно-технические работ
ники, которые со знанием дела руко
водят производством. Тов. Гречуха 
считает, что министерствам высшего 
образования и здравоохранения сле
дует побыстрее заняться упорядоче
нием учебных планов и штатными 
нормативами в вечерних отделениях 
вузов. Он ставит также вопрос о не
обходимости упорядочить руководство 
вузами, которые в настоящее время 
находятся в подчинении различных 
министерств.

Депутат 3. С. Омарова (Казахская 
ССР) сообщает, что тезисы ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР широко 
обсуждены на собраниях трудящихся 
Казахстана. Всюду советские люди 
выражают глубокое удовлетворение 
заботой Коммунистической партии о 
подрастающем поколении.

Мы поддерживаем изложенные в 
тезйсах предложения о том, чтобы 
среднее образование разделить на два 
этапа, заявляет тов. Омарова. Пер
вый этап— обязательная восьмилет
няя школа, по окончании которой мо
лодежь должна включиться в обще
ственно полезный труд, пройдя пред
варительно профессиональную подго
товку. Мы поддерживаем положение 
тезисов, что основным путем завер
шения среднего образования на вто
ром этапе должно быть обучение в 
школах рабочей и сельской молоде
жи без отрыва от производства.

Учитывая специфические особен
ности Казахстана, оратор считает, 
что здесь наряду со школами рабочей 
и сельской молодежи следует иметь

правильно ставится вопрос о приеме
в высшие учебные заведения в пер
вую очередь молодежи, которая 
имеет опыт работы на производстве.
В этом году более 20 тысяч молодых 
людей Московской области, окончив 
10-ые классы, пошли на работу в 
промышленность и сельское хозяй
ство. Им не закрыта дорога в выс
шие учебные заведения. Они придут 
туда, но уже обогащенные опытом 
практической работы, не случайно, 
а сознательно выбрав себе опреде
ленные специальности.

Депутат Ф. М. Халилова (Азербай
джанская ССР), отметив, что трудя
щиеся республики с глубоким удов
летворением встретили тезисы ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР, 
поднимает вопрос об изучении язы
ков в национальных школах. Мы 
считаем, говорит она, что изучение 
русского языка в национальных 
школах должно быть обязательным, 
потому что он является могучим 
средством межнационального обще
ния, укрепления дружбы народов 
СССР и приобщения их к богатствам 
русской и мировой культуры.

Мы по праву гордимся расцветом 
научной жизни в Узбекистане, заяв
ляет депутат X. М. Абдуллаев. Рес
публика сделала невиданный скачок 
вперед в своем культурном разви
тии. Она,, стала не только активной 
силой строительства коммунизма в 
нашей стране, но и образцом для на
родов зарубежного Востока в успеш
ном строительстве новой и свободной 
жизни.

Депутат говорит далее, что уча-ЩШШ’ДЩ I П л ч.»    - - г-»-4---  * ^
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участие в сельскохозяйственном про
изводстве. Поэтому целесообразно 
сохранить в сельской местности рес
публики для работающей молодежи 
средние школы, увеличив продолжи
тельность обучения в них до 11 лет. 
В течение последних трех лет обу
чения особое внимание должно уде
ляться производственной практике и 
■груду.

Депутат М. П. Никулина (Ставро
польский край) рассказывает об 
опыте школьных производственных 
бригад и об их воспитательном зна
чении. Останавливаясь на подготов
ке кадров учителей, тов. Никулина 
подчеркивает особую важность для 
них трудовой закалки. Она считает, 
что в педагогические вузы нельзя 
принимать людей, не имеющих опы
та работы.

В прениях выступили также де
путаты М. П. Костенко (Ленинград), 
А. П. Лупан (Молдавия), 3. К. Бер- 
клав (Латвийская ССР), И. В. Аба
шидзе (Грузинская ССР).

Депутаты и Лети сердечно при
ветствовали находившуюся в зале 
делегацию Общества польско-совет
ской дружбы во главе с председате
лем Главного правления Общества 
Маршалом Сейма Польской Народной 
Республики Чеславом Выцехом.

В конце заседания председатель
ствующий зачитал запрос группы де
путатов Правительству СССР по во
просу о прекращении испытании 
атомного и водородного оружия и 
запрос группы депутатов по бер- 

I линскому вопросу. Он сообщил, что 
| запросы передаются Совету Мини
стров СССР.

Депутаты Верховного Совета СССР
А. Н. Б А К У Л Е В  А. М. Г О Р Е В
3. А. Л Е Б Е Д Е В А  И. А. Б У Я Н О В
Л. Н. С О Л О В Ь Е В  А. В. П А Л Л А Д И И
И. И. СТЕЦ  О. Д А У Р ЕН О В А .

Запрос группы депутатов Верховного Совета СССР Правительству СССР
по берлинскому  вопросу

27 ноября этого года Советское 
правительство обратилось с нотой 
по берлинскому вопросу к прави
тельствам США, Великобритании и 
Франции, а также к правительствам 
Германской Демократической Респуб
лики и Федеративной Республики 
Германии. В этой ноте содержалось 
предложение Советского правитель
ства о превращении Западного Бер
лина в демилитаризованный воль
ный город.

Насколько нам известно, прави

тельства западных держав еще не
дали ответа на это обращение Пра
вительства. Советского Союза,. В то 
же время государственные деятели 
западных держав искажают мотивы 
действий Советского Союза и стре
мятся во что бы то ни стало сохра
нить оккупационный режим в За
падном Берлине.

Мы просим Правительство про
информировать Верховный Совет 
СССР об отношении правительств 
западных держав к предложениям 
Советского правительства по бер
линскому вопросу и о том, каково 
положение, сложившееся в настоя
щее время в связи с вопросом о 
Берлине.

Депутаты Верховного Совета СССР
в В. Г Р И Ш И Н  А. А. С У РК О В
В. И. Ч У Й К О В  м . ф. Р Ы Л Ь С К И Й
Л. И. А Н А Н Ь Е В А  X. Т У РС У Н КУ Л О В .

В Кремлевском театре в 10 часов 
открылось заседание Совета Нацио
нальностей. Председательствует за
меститель Председателя палаты де
путат К. Коидучалова.

На Украине, как и по всей на
шей стране, говорит депутат С. В, 
Червоненко, программа перестройки 
системы образования встречена тру
дящимися единодушным одобрением, 
нашла полную поддержку и- всеоб
щее признание. Записка тов. И. С. 
Хрущева, тезисы ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР далеко выходят за 
пределы вопросов народного образо
вания, в них поставлены крупные 
проблемы о будущем, о человеке 
коммунистического' общества.

Депутат считает чрезвычайно 
важным делом улучшение трудо
устройства молодежи. Он высказы
вает ряд критических замечаний в 
адрес научных педагогических уч
реждений, которые еще не̂  делают 
глубокого анализа, явлений, проис
ходящих в жизни школы, в воспи
тании молодежи.

Слово предоставляется депутату 
Н. Додхудвеву (Таджикская ССР). 
Ведущим началом образования и вос
питания, говорит он, должна стать 
тесная связь обучения с производ
ством, с практикой коммунистиче
ского строительства. Вот почему те
зисы ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «Об укреплении связи школы 
с жизнью и о дальнейшем развитии 
системы народного образования в 
стране» вызвали такой широкий ин
терес и всеобщее одобрение.

После XX съезда партии, сообщает 
оратор, в Таджикистане проведена 
некоторая работа по улучшению 
учебно-воспитательного процесса. В 
118 средних школах организованы 
классы с производственным обучени
ем. Школьники проходят производ
ственную практику и приобретают

1 рабочую квалификацию на Сталин- 
! абадском текстильном комбинате, 
Ленинабадском шелкокомбинате, ме
ханическом заводе и ряде других 
предприятий. В сельских школах по 
опыту Ставропольского края органи
зованы ученические производствен
ные бригады. Опыт этих школ под
твердил правильность и необходи
мость соединения обучения с произ
водительным трудом.

О роли профсоюзных организаций 
в укреплении связи школы с произ
водством говорил в своей речи заме
ститель председателя ВЦСПС депу
тат Л. Н. Соловьев. Правильное 
взаимоотношение предприятий со 
школами, отмечает он, будет во мно
гом зависеть от профсоюзных коми
тетов. Их задача —  помочь коллек
тивам рабочих и служащих устано
вить тесный контакт с учителями, 
со школами, содействовать правиль
ному трудовому воспитанию детей в 
духе героических традиций рабочего 
класса и колхозного крестьянства. 
Было бы целесообразно ввести в со
став педагогических советов школ 
представителей профсоюзных орга
низаций предприятий —  передовых 
рабочих, техников, инженеров.

Профессиональные союзы, заяв
ляет оратор, примут необходимые ме-- 
ры, чтобы на каждом предприятии 

|создавались условия для безопасно
го н нормального труда молодежи.

На многих крупных заводах и в 
больших совхозах, говорит затем тов. 
Соловьев, есть возможность органи
зовать филиалы высших вечерних 
учебных заведений, консультацион
ные пункты для обучающихся заоч
но. Ряд первоклассных в техническом 
отношении предприятий имеет базу 
для того, чтобы стать заводами-вту
зами. Профсоюзные организации со 
своей стороны примут все меры для

обеспечения успешной учебы моло
дежи без отрыва от производства.

Депутат Б. Казанбавва (Киргизия) 
сообщила в своем выступлении, что 
в республике имеется некоторый 
опыт трудового воспитания и подго
товки школьников для практической 
деятельности. Два года назад в 80 
школах Киргизии было введено про
изводственное обучение. Учащиеся 
этих школ вместе с аттестатом зре
лости получают свидетельство о про
изводственной квалификации. Многие 
из них стали передовиками произ
водства.

Тов. Казакбаева предлагает далее 
организовать в централизованном по
рядке производство и снабжение
школ лабораторным оборудованием и 
учебно-наглядными пособиями.

Депутат X. К. Пирн (Эстонская
ССР) вносит ряд предложений, каса
ющихся главным образом националь
ных школ. Она считает, что в шко
лах республики необходимо ввести 
обязательное изучение трех язы
ков— родного, русского и иностран
ного и установить в школах первого 
этапа девятилетний срок обучения, 
в связи с изучением родного и рус
ского языка, а также истории и
географии республики.

Говоря об опыте соединения обу
чения с производительным трудом, 
депутат И. С. Допидзе (Грузия) сооб
щил, что с 1956-1957 учебного года 
в 20 школах республики созданы 
классы с производственным обучени
ем. Для них были установлены про
фили— токарный, электрослесарный, 
электромонтажный, столярно-мебель
ный, тракторный, агротехники и 
технологии чая, животноводства, ви
ноградарства и виноделия. Програм
мы составлены с таким расчетам, 
чтобы учащиеся по окончании уче
бы могли работать по избранной ими 
специальности.

Практика работы этих классов по
казала, что школьники с увлече
нием овладевают избранной специ
альностью. Облагораживающее влия
ние труда сказалось на укреплении 
учебной и трудовой дисциплины, 
повышении успеваемости.

На трибуне— секретарь ЦК ВЛКСМ 
Л. К. Балясная. Она говорит о том, 
что комсомол, вся советская моло
дежь единодушно одобряют намечен
ную перестройку системы народного 
образования, видя в ней яркое про
явление заботы партии и правитель
ства о всестороннем развитии под
растающего поколения.

Тов. Балясная останавливается на 
воспитательном значении производи
тельного труда. Предприятие, гото
вящееся принять молодежь, должно 
с особенной ответственностью отне
стись к этому делу. Чистота в цехах, 
опрятный вид рабочих, культура тру
да имеют при этом немаловажное 
значение. Тов. Балясная говорит 
также о необходимости усилить про
паганду педагогических знаний, о 
недопустимости перегрузки школь
ников.

На утреннем заседании Совета На
циональностей выступили также де
путаты Н. Джандильдин (Казахстан), 
Е. И. Афанасенко (Министр просве
щения РСФСР), М. А. Гвдвилас (Ли
товская ССР), А. Я. Пельше (Латвий
ская ССР).

В  конце заседания председатель
ствующий — заместитель Председа
теля Совета Национальностей И. Ион- 
дучалова сообщает, что от депутатов 
поступили два запроса. Она зачиты
вает запрос группы депутатов по во
просу прекращения испытаний атом
ного и водородного оружия и запрос 
группы депутатов по берлинскому 
вопросу. Эти запросы будут переда
ны Правительству СССР.

Беседа Н. С. Хрущева с польской делегацией 
во главе с секретарем ЦК ПОРП Ежи Альбрехтом

22 декабря Первый секретарь ЦК КПСС, Председатель Совета Ми- 
нистров СССР Н. С. Хрущев принял польскую делегацию строителей в со
ставе: секретаря ЦК ПОРП Ежи Альбрехта (руководитель 
фана Петрусевича, Ежи Богуша, Владислава Ан^ евсК0Г0;мС̂ Т кя Кп 
бовицкого. Валерия Ивановского, Казимежа Веихерта, Мечислава Ко-

товичя, члеНами делегации теплую, дружескую беседу,
во время которой состоялся обмен мнениями о посещении делегацией за- 
водЛГ изготовляющих железобетонные изделия прокатным, и ^ т н ы м  
способами, о строительстве домов из крупных панелей и о дальнейшем 
широком их применении в строительстве. у гтинок , аве-

На беседе присутствовали: секретарь МГК КПСС В. И. Устинов, заве 
дуюшие отделами ЦК КПСС И. А. Гришманов и Ю. В. Андропов председа
тель исполнительного комитета Московского городского Совета Н. И. Боб
ровников.

Заключительный концерт декады казахского 
искусства и литературы в Москве

активно участвуя в 
встречу X X I съезда 
план 1958 года по

З А К А В К А З С К А Я  Ж Е Л Е З Н А Я  Д О Р О Г А  В Ы П О Л Н И Л А  
ГО Д О В О Й  П Л А Н

Коллектив Закавказской железной дороги, 
социалистическом соревновании за достойную 
партии. 15 декабря выполнил государственный 
погрузке грузов в тоннах.

План погрузки основных индустриальных грузов —  угля, чер
ных металлов и строительных материалов — также будет выпол
нен досрочно.

У С П Е Х  К У Т А И С С К И Х  А В Т О М О Б И Л Е С Т Р О И Т Е Л Е Й
КУТА И СИ . 24. (Г р у з ! А Г ). Коллектив Кутаисского автомобиль

ного завода имени .Орджоникидзе, соревнующийся в честь X X I съез
да партии с коллективом Уральского автомобильного завода имени 
Сталина, добился новой трудовой победы. 24 декабря с главного 
конвейера сошла последняя партия грузинских автомобилем в счет
задания этого года. .

Рапортовав о досрочном выполнении годовой производственной 
программы, кутаисские автомобилестроители обязались усилить 
борьбу за достойную встречу съезда родной Коммунистической пар
тии. Высоких показателей в труде добивается коллектив сборочио- 
испытательного цеха, руководимого Ш Корчилава. Цех уже выпус
кает продукцию в счет будущего года, обеспечивая бесперебойную 
работу конвейера.

Заключительный концерт, состояв
шийся 23 декабря в Большом театре 
Союза ССР, открылся песней', посвя
щенной партии, которую исполнил 
сводный хор в сопровождении симфо
нического оркестра. Под сводами за
ла звучит мощный аккорд голосов. В 
словах песни —  благодарность пар
тии. которая сделала казахский на
род хозяином своей земли, открыла 
простор его творческим силам.

Словно светлый, «чуть приглушен
ный девичий голос, поет кобыз—  
узкогорлая скрипка в руках Ф. Бал- 
гаевой. О запахе степных трав рас
сказала задушевная мелодия «Сары- 
арка» («Казахская степь»), кото
рую исполнил оркестр казахских на
родных инструментов имени Курман- 
газы (дирижер —  заслуженный ар
тист Казахской ССР Ш. Кажгалиев). 
В сопровождении оркестра поет «Со
ловья» Л. Хамиди заслуженная ар
тистка Казахской ССР Б. Тулеге- 
нова.

Ее сменяет Государственная хоро
вая капелла (руководитель —  заслу
женная артистка. Г. Виноградова), 
казахскую народную песню исполня
ет народный артист Г. Курмангалпев.

Оркестр имени Курмангазы, ис
полнивший «Вальс-фантазию» Глин
ки, дуэт из оперы Е. Брусиловского 

1 «Дударай» в  исполнении заслужен

ной артистки 'Р. Джамановой и на
родного артиста Е. Серкебаева, во
кально-хореографические сценки, 
рассказавшие о жизни, о труде на 
целинных землях, —  все это свиде
тельствовало о небывалом расцвете 
национальной по форме, социали
стической по содержаний казахской 
советской культуры. •

...На фоне знамен СССР и Казах
ской Республики —  скульптурный 
портрет Владимира Ильича Ленина. 
Вновь звучит шестисотголосый хор. 
Заключительные слова песни тонут в 
гуле аплодисментов. Москвичи руко
плещут гостям за их праздничное 
искусство.

На заключительном концерте ка
захской декады в ложе присутство
вали товарищи А. Б. Аристов. Н. И. 
Беляев. Л. И. Брежнев. К. Е. 'Воро
шилов, Н. Г. Игнатов. Ф. Р. Козлов, 
0. В. Куусинен, А. И. Микоян, Н. А. 
Мухитдинов, М. А. Суслов, Е. А. 
Фурцева. Н. С. Хрущев, Н. М. Швер
ник, П. Н. Поспелов, Д. С. Корот- 
ченко, Я. Э. Калнберзин. А. П. Ки
риленко, А. Н. Косыгин. К. Т. Мазу
ров, В. П. Мжаванадзе. М. Г. Перву
хин, И. В. Подгорный, Д. С. Полян
ский, а также Председатель Совета 
Министров Казахской ССР Д. А, Ку
наев и Председатель Президиума 
Верховного Совета Ктеахской ССР 
Ж . А. Ташенев. (ТАСС),

Сталинградская ГЭС дала 
промышленный ток

СТАЛИНГРАД, 23. (ТАСС). Вчера 
у строителей Сталинградской ГЭС 
был большой праздник. В десять ча
сов 45 мин. вечера по московскому 
времени в торжественной обстанов
ке первым был введен в эксплуата
цию гидроагрегат Л; 6 и получен 
первый промышленный ток. Его 
мощность— 115 тысяч киловатт. 
Мощность же всех 22 турбин^ стан
ции, которая полностью войдет в 
строй в 1960 году,— 2.563 тысячи 
киловатт.

В ближайшие дни дадут промыш
ленный ток еще два гидроагрегата. 
На них идут последние подготови
тельные работы.

Важно отметить, что промышлен
ный ток на Сталинградской ГЭС по
лучен на год раньше намеченного 
срока. Досрочный пуск агрегатов— 
это замечательная победа всего мно
готысячного коллектива строителей. 
Они применили крупные железобе
тонные блоки, создали и использо
вали более ста оригинальных меха
низмов, научились вести укладку бе
тона в зимнее время. -Все это не 
только ускорило сроки строительст
ва, но и удешевило себестоимость 
работ. Себестоимость сооружения ГЭС 
по сравнению с первоначальным 
проектом сокращена на три миллиар
да рублей.

В  Президиуме ВЦСПС 

О недостатках в подведении итогов соревнования
Президиум ВЦСПС обсудил вопрос | ния предприятий местного подчине

ния. В Ярославской и С ар ато вско й  
областях обкомы профсоюзов к оо-

о недостатках в практике подведения 
итогов соревнования предприятий и 
строек и вручения переходящих 
красных знамен. В принятом по это
му вопросу постановлении отмечает
ся, что на большинстве предприятий 
и строек итоги социалистического со
ревнования подводятся регулярно на 
совместных заседаниях президиумов 
совпрофов и совнархозов или испол
комов, а также президиумов ЦК 
профсоюзов и коллегий министерств 
с участием профсоюзного актива.

Вместе с тем в этом деле имеются 
серьезные недостатки. Так, например, 
в Украинской ССР совпрофы и сов
нархозы, ожидая присуждения пред
приятиям знамен и премий по итогам 
республиканского соревнования, не
редко задерживают подведение ито
гов. В Калининской области с о б 

суждению итогов соревнования вовсе 
не привлекаются.

Президиум ВЦСПС предложил со
ветам и центральным комитетам 
профсоюзов устранить имеющиеся 
недостатки в практике подведения 
итогов социалистического соревнова
ния. При подведении этих итогов 
должно учитываться не только вы
полнение предприятиями их планов,
но и заданий по кооперированным по
ставкам и заказам для других эко
номических районов, а по стройкам-^ 
своевременность ввода в эксплуата
цию основных объектов. Вручение 
переходящих красных знамен побе
дителям в соревновании должно про
водиться не позднее, чем в недель
ный срок после подведения итогов.

(ТАСС).зданием подводятся итоги сор^нова

т»о ттгпЯ 325 декабря, в 10 часов утра, в зале заседаний Дворца труда 
(ул.* Грибоедова, 19) созывается 

Т Р Е Т И Й  П Л Е Н У М  Г Р У З И Н С К О Г О  Р Е С П У Б Л И К А Н С К О Г О  

С О В Е Т А  П Р О Ф С О Ю З О В .
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П О  П У Т И  Н О В О Г О  П О Д Ъ Е М А
В  обстановке огромного трудового 

н политического подъема, вызванного 
подготовкой к XXI съезду КПСС, 
прошла в Сталинири XXVI Юго- 
Осетинская областная партийная 
конференция, обсуждавшая тезисы 
доклада товарища Н. С. Хрущева на 
ХД1 съезде КПСС. С докладом по 
атому вопросу выступил председа
тель исполкома областного Совета 
депутатов трудящихся С. Г. Тиби- 
лов.

—  Коллективы промышленных 
предприятий области,— сказал до
кладчик,— за 10 месяцев текущего 
года выпустили промышленной про
дукции на 22 миллиона рублей 
больше, чем за одиннадцать месяцев 
1954 года. Неуклонно развивается 
сельское хозяйство. В текущем Году 
были перевыполнены планы урожай
ности по зерновым культурам, куку
рузе, фруктам, винограду. Расширя
ются площади под сады и виноград
ники. Значительны успехи и в про
изводстве животноводческих про
дуктов.

Колхозы области организационно 
окрепли, резко улучшилось мате
риальное благосостояние колхозни
ков. В нынешнем году планы заго
товок по всем видам сельскохозяй
ственной продукции Юго-Осетия вы
полнила досрочно и с превышением.

Всего Згого удалось достигнуть 
благодаря тому, что за последнее 
время улучшилось руководство пар
тийных организаций хозяйственным 
и культурным строительством. Об
ком партии, райкомы и первичные 
партийные организации стали глуб
же вникать в деятельность промыш
ленных предприятий и колхозов.

Заглядывая в будущее, докладчик 
рассказал о том, как будут-разви
ваться промышленность и сельское 
хозяйство автономной области в бли
жайшем семилетии. Объем промыш
ленного производства возрастет в 
3,5 раза. Будут построены новые 
заводы —  консервный, плодопако
вочный, механический, «Ямальпро- 
вод», «Электровибромашина», а 
также мясокомбинат, завод первич
ного виноделия, известковый завод, 
комбинат бытового обслуживания, 
завод молочных продуктов.

Резко поднимется урожайность 
колхозных полей, возрастет пого
ловье и улучшится породный состав 
скота. К  1965 году только крупного 
рогатого скота в области будет на 
3.000 голов больше, чем в текущем 
году. Увеличатся надои молока. Рас
ширится площадь под садами и ви
ноградниками.

220 миллионов рублей будет из
расходовано на культурно-бытовое 
строительство. Намечается соорудить 
10 зданий средних школ и школ-ин
тернатов, здания музыкальной шко
лы, четырех детских .садов и детских 
яслей, кинотеатров в Сталинири и 
Ленингори, дома культуры в Знаур- 
ском районе, типографии, лечебных 
учреждений. Огромный размах полу
чит жилищное строительство.

Выступавшие в прениях делегаты 
конференции, единодушно одобряя 
исторические решения ноябрьского

С X X V I Ю ГО -О СЕТИ НСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ 

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

Пленума ЦК КПСС, вносили конкрет
ные предложения, связанные е перс
пективами развития народного хо
зяйства Юго-Осетии.

—  Трудящиеся нашего района,— 
сказал секретарь Джавского райкома 
партии П. Харебов,— в эти дни 
тельио готовятся к XXI съезду 
325 агитаторов, пропагандистов, до
кладчиков, лекторов глубоко разъяс
няют колхозникам исторические ре
шения Центрального Комитета пар
тии. Все шире разгорается социали
стическое соревнование за достой
ную встречу XX I съезда КПСС. Тру
женики сельского хозяйства района 
внесли 120 предложений, направ
ленных на успешное выполнение на
меченного партией семилетнего 
плана.

Тов. Харебов говорит далее о том, 
что механизация трудоемких работ в 
горных колхозах имеет огромное зна
чение и ставит вопрос о необходимо
сти ускорить создание тракторов и 
других сельскохозяйственных машин 
для работы в горной зоне.

Председатель исполкома Сталинир- 
ского райсовета Л. Мамисашвили за
явил, что колхозники самоотвержен
ным трудом стремятся умножить бо
гатство своих артелей. Колхозы при
ложат все силы к тому, чтобы пол
нее использовать резервы н обеспе
чить высокие темпы производства 
сельскохозяйственных продуктов. 
Подсчитав свои возможности, живот
новоды района решили, что к концу 
семилетки они будут иметь на каж
дые 100 гектаров земли 24 коровы 
и получат 51 центнер мяса.

В связи с расширением площадей 
под сады и увеличением сбора Фрук
тов т. Мамисашвили предлагает 
форсировать строительство консерв
ного завода в городе Сталинири с 
тем, чтобы передать егз в эксплуата
цию в будущем году.

О новом мощном подъеме трудо
вой активности горняков Кваисы 
рассказал директор свинцово-цинко
вого рудоуправления Г. Медоев.

Тов. Медоев критиковал Совнар
хоз Грузии за то, что он несвоевре
менно откликается, на нужды кваи- 
синского предприятия и не оператив
но оказывает ему помощь.

—  Предварительные данные. — 
продолжает оратор,—  говорят о том, 
что территория Юго-Осетии богата 
минеральными источниками, а так
же металлами. Однако разведка 
недр ведется медленно. Необходимо 
коренным образом перестроить рабо
ту геологоразведочных партий с тем, 
чтобы в ближайшее время уточнить 
новые месторождения.

Деледргы с большим вниманием 
выслушали выступления председате
лей колхозов села Цинагари И. Дзу- 
гаева и села Ередви Я. Кристесиа- 
швили. Они говорили о том, какого 
расцвета достигнут колхозы в бли
жайшие годы. Денежные доходы

Ей?
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Вот он, уголек, добытый мамаевцами сверх сменного задания. Н а 
с н и м к е  (справа налево): бригадир забойщиков Н. Мамай, помощник 
начальника участка Е. Ольсевич, члены бригады И. Вьюнов, Н. Курса 
н В. Манченко. Фото М. Солнцева.

В К РА С Н О Д О Н Е  —  этом гор
няцком городке, прославлен

ном бессмертным подвигом моло
догвардейцев, вряд ли найдешь
сейчас человека более популярно
го, чем Николай Мамай. Это имя 
можно услышать везде— на шах
тах и стройках, в школах, кино, за 
семейным столом... Краснодонцы 
произносят его с любовью и ува
жением, по заслугам оценивая 
новаторские начинания своего зем
ляка.

В  райкоме партии, когда речь 
зашла о мамаевцах, нам сказали:

— Поезжайте на вторую «Се
верную». Чтобы иметь представле
ние о бригаде, лучше всего уви
деть ее в лаве, за работой.

И вот мы едем по Донецкой сте
пи. Куда ни глянешь —  поселки, 
Шахты, терриконики. Вскоре наша 
машина въехала в небольшой по
селок и, миновав центральную 
улицу, остановилась у массивного 
здания, серого от угольной пыли. 
На фасаде его можно было прочи
тать: шахта №  2 «Северная». А  
выше, над самой надписью, горела 
звезда — верная спутница горняц-  ̂
ной славы. Вот она, значит, шах
та, знаменитая своими делами и 
Людьми...

У  входа в шахту к нам подбе
жал шустрый паренек, разрумя
нившийся от морозного ветра.

— Какой у  вас спичечный коро
бок?— спросил он. — Покажите...

Просьба эта показалась нам 
Неожиданной. Не собирается ли 
Мальчишка закурить? Но крепыш, 
заметив наше недоумение, поспе
шил объясниться:

колхоза села Цинагари, например, за 
семилетку возрастут с 3,3 миллиона 
рублей в 1958 году до 9 миллионов 
рублей в 1965 году. Себестоимость 
продукции будет снижена на 25 про
центов.

Делегаты конференции уделили 
много внимания работе строитель
ных организаций. И это понятно. Ог
ромный размах строительных работ 
требует особой четкости в организа
ции этого дела. Между тем тут име
ется еще много серьезных пробелов. 
Стройуправление №  2 (начальник 
Н. Чая) из года в год не выполняет 
планов. В текущем году план работ 
им выполнен только наполовину. По 
вине стройуправления Л? 2 ни один 
жилой дом в этом году не был сдан в 
эксплуатацию. Огромные средства 
остались неосвоенными.

Председатель исполкома Сталинир- 
ского горсовета Д. Валиев, зав. от
делом местного хозяйства облиспол-4 
кома И. Харебов и ряд других деле
гатов поставили вопрос о необходи
мости расширить производство ме
стных строительных материалов. На 
территории области имеются запасы 
туфа, извести, андезита и других 
стройматериалов, которые следует 
разрабатывать.

Многие делегаты конференции го
ворили о том, что тезисы ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР о пере
стройке школ проникнуты горячей 
заботой о судьбе подрастающего-по
коления.

Секретарь обкома комсомола У. Ха- 
никаев сказал, что комсомольцы, мо
лодежь Юго-Осетии показывают об
разцы самоотверженного труда.— На
ши юноши и девушки,— заявил он,— 
отлично проявили себя на уборке 
целинного урожая, многие из них 
были награждены за это грамотами 
ЦК ВЛКСМ и медалями. Они завоева
ли переходящее Красное знамя Фе
доровского райкома комсомола Ку- 
станайекой области.

—  0 высоком патриотизме комсо
мольцев и молодежи,— сказал далее 
т. Ханикаев,— свидетельствует также 
тот факт, что в текущем году ими 
было внесено в комсомольскую «ко
пилку» 2,5 миллиона рублей. Сейчас 
на промышленных предприятиях и в 
колхозах все больше молодежи стре
мится жить, работать и учиться по- 
коммунистически.

Секретарь Знаурского райкома 
партии Г. Дзагосв, председатель 
Ленингорского райисполкома Т. Ти- 
гиев, директор школы Н. Остаев и 
другие делегаты отмечали, что про
ведение реформы школы будет спо
собствовать повышению успеваемо
сти и улучшению дела трудового вос
питания учащихся. Учитывая специ
фику горных районов сбласти, гни 
считают целесообразным расширить 
сеть школ-интернатов.

На конференции с речью выступил 
первый секретарь Юго-Осетинского 
обкома партии Г. Г. Санакоев. Он 
говорил о необходимое^! совершен
ствовать формы и методы политиче
ской работы в массах, направив уси
лия коммунистов, всех трудящихся 
на успешное решение задач комму
нистического строительства.

Партийная конференция, прошед
шая под знаком сплоченности вокруг 
ленинского ЦК КПСС, единодушно 
одобрила решения ноябрьского Пле
нума ЦК КПСС и наметила практиче
ские мероприятия по их претворе
нию в жизнь.

В работе конференции принял уча
стие секретарь ЦК КП Грузии И. С. 
Долидзе.

К. Д Ж И О ЕВ .
(Корр". «Зари Востока»).

Государственный бюджет СССР отражает 
политику мира Советского государства,

П И Ш Е Т  Г А З Е Т А  «С К Ы Н Т Е И Я»

В США усиливается гонка вооружений, увеличиваются налоги

Расправа с забастовщиками в Испании

Зарубежная печать о сессии Верховного Совета . СССР
О Т Р А Ж Е Н И Е  С П О КО Й Н О Й  

У В Е Р Е Н Н О С Т И  
И  М О Г У Щ Е С Т В А  

С О В Е Т С К О Г О  С О Ю З А

БУХАРЕСТ, 23 декабря. (ТАСС). 
Все сегодняшние центральные бу
харестские газеты на видных ме
стах и под крупными заголовками

ное строительство, на капиталовло
жения в промышленность. «Таким 
образом, — указывает газета, —  тен
денция'.сокращения расходов на обо
рону, которая пыла характерной чер-| 
той Советского государства в течение 
последних пяти лет, сохраняется и 
в нынешнем бюджете».

Программа дальнейшего мощного
опу«ликовали отчет оо открывшейся ПОдъема социалистической экономи- 
вчера сессии Верховного Совета
СССР

Комментируя рассмотрение на сес
сии вопроса о ■Государственном бюд
жете СССР на 1959 год и об испол
нении Государственного бюджета 
СССР за 1957 год, газета «Скын- 
тейд» пишет, что одной из харак
терных черт Государственного бюд
жета СССР по-прежнему остается 
забота о трудовом человеке. В бюд
жете отражены спокойная уверен
ность и могущество Советского Со
юза, подчеркивает газета, цифры 
Государственного бюджета отражают 
политику мира Советского государ-

ки и дальнейшее увеличение огром
ной армии советских технических 
специалистов и ученых, нашедшее 
отражение в докладе о Государствен
ном бюджете на 1959 год, вызвали 
немалое смятение многих буржуаз
ных комментаторов.

Сообщение о докладе министра фи
нансов А. Г. Зверева является веду
щей темой на страницах влиятель
ной буржуазной газеты «Таймс», от
веденных для иностранной’ информа
ции. В заголовке газета подчеркива
ет- предусматриваемое бюджетом со
кращение расходов на оборону. 
«Таймс» посвящает Государственно-

повышение жизненного и культур
ного уровня советского народа и на 
укрепление всего социалистического 
лагеря.

Я Р К О Е  С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О  
М И Р Н О Й  П О Л И Т И К И  С С С Р

ВАРШАВА, 23 декабря. (ТАСС). В 
центре внимания центральных поль
ских газет находится сегодня рабо
та сессии Верховного Совета СССР. 
Все газеты помещают изложение 
доклада министра финансов СССР 
А. Г. Зверева на сессии Верховного

ства, его усилия, направленные на | му бюджету СССР редакционную
статью. «Бюджет России на 1959 
год, — пишет ‘ газета, —  отражает 
политику подъема экономики... Из 
бюджета ясно, что в настоящее вре
мя в России происходит технический 
прогресс, гораздо более быстрый, чем 
где-либо на Западе».

Газета английских промышлен
ных и финансовых кругов. «Фай- 
нащцл тайме», комментируя доклад 
А. Г. Зверева в редакционной статье, 
призывает Запад обратить «особое 
внимание на предусматриваемое 
увеличение ассигнований Советского 
государства на просвещение и раз
витие науки». И без того, пишет га-

Совета СССР. Публикуя выдержки зета, ресурсы, предоставляемые Со-
из доклада А. Г. Зверева, «Трибуна 
люду» подчеркивает, что Государ
ственный бюджет Советского Союза

ветеким Союзом в распоряжение уче
ных. сделали их «предметом зави
сти иностранных коллег».

, Отмечая огромное увеличение ас- 
на 1959 год является ярким сви- сигнований на просвещение и расши- 
детельством мирной политики СССР.; рение деятельности научно-иссле- 

«ктопчетг'г ппгтч »п*д 1 Довательеких учреждений.' предусма- 
з д п н п м и ш !  тригаемос в Государственном бюдже-
Э К О Н О М И К И »  ТР СССР, обозреватель газеты «Ньюс

ЛОНДОН, 23. декабря. (ТАСС). КР °Н»КЛ>> ф‘ФРест пишет: «Россия, 
Доклад министра финансов СССР | «а П°У«™0 раке™ ого века, на- 
А. Г. Зверева о Государственном бюд- ' 18  ̂ " у ' п,ду затРат|ГГЬ на
жете СССР на 1959 год на сессии ^ “ щвние -почти Т - лько же’ 
Верховного Совета СССР произвол, "°-,ЬКо н» <>г">Рону». Ооозреватель 
в Англии исключительное впечатле-, так.же подчеркивает, что характер
н а . Ведущие английские газеты по- мои ^ Р т°и  оюджета является «чет- 
мет,ают изложение доклада на са-! гсрТ0Г сокращение расходов
мых видных местах под крупными I 11,1 00°Р ()Н>*, 
заголовками Таким оГ,разом- даже буржуазные пропагандисты, набившие руку 

Советское государство, пишет га- , на баснях о стремлении Советского 
зета английских трудящихся «Дейли | Союза к «завоеванию мирового гос- 
уоркер», планирует новое увеличе-1 подства», волей-неволей вынужде
ние ассигнований на социально-| ны признать мирный характер 
культурные мероприятия. Бюджет, ! проекта бюджета Советского Союза 
пишет газета, предусматривает со-; на 1959 год.
крашение расходов на оборону и | Характерно, что в тот самый день, 
увеличение ассигнований на жилищ-! когда с трибуны Верховного Совета

СССР произносился доклад о бюджете 
СССР, английские министры обсуж
дали вопросы повышения «обороно
способности Англии и НАТО». Но со
общениям печати, на состоявшемся 
22 декабря заседании кабинета ми
нистров обсуждалось требование ко
мандования НАТО об увеличении 
«вклада Англии в наземные воору
женные силы НАТО на европейском 
континенте». ^

П А Р И Ж С К А Я  П Е Ч А Т Ь
О С ЕС С И И  В Е Р Х О В Н О ГО  

С О В ЕТ А  СССР

ПАРИЖ, 23 декабря. (ТАСС). Со
общения о сессии Верховного Совета 
СССР занимают сегодня о^но из 
центральных мест на страницах па
рижской печати. Газеты уделяют 
большое» внимание обсуждению на 
сессии проекта Государственно
го бюджета СССР на 1959 
год. Почти все газеты, поме
щающие довольно подробные со
общения о работе сессии, обращают 
внимание на некоторое сокращение 
расходов на оборону в Советском 
Союзе при одновременном значитель
ном увеличении средств, выделяемых 
на жилищное строительство и про
свещение.

З А П А Д Н О Г Е Р М А Н С К А Я  
П Е Ч А Т Ь  О С ЕС С И И

В Е Р Х О В Н О ГО  С О В ЕТ А  
С ССР

БОНН, 23 декабря. (ТАСС). За
падногерманская печать уделяет 
большое .внимание начавшейся в 
Москве сессии Верховного Совета 
СССР.

Газеты опубликовали сегодня со
общения о докладе министра фи
нансов СССР А. Г. Зверева и о пре
ниях по этому докладу. Боннская 
газета «Генеральанцейгер» помести
ла свое сообщение об открытии сес
сии Верховного Совета СССР под за
головком: «Москва удваивает расхо
ды на науку». Заголовок в газете 
«Штутгартер цейтунг» гласит: «Ра
стущие капиталовложения Москвы». 
Газета «Зюддейче цейтунг» обраща
ет внимание на сокращение военных 
расходов по Государственному бюд
жету СССР.

Протокол о товарообмене 
между ГДР и Албанией

БЕРЛИН, 23 декабря. (ТАСС). 
Как передает агентство АДН, в Бер
лине подписан протокол о взаимном 
товарообмене между ГДР и Албанией 
на 1959 год. Протоколом предусмат
ривается увеличение общего объема 
товарообмена на 18 процентов по 
сравнению с 1958 годом.

Планы дальнейшего увеличения 
военных расходов в США

ВАШИНГТОН, 23 декабря. (ТАСС). 
Белый дом сделал заявление о бюд
жете США на 1959 —  1960 финан
совый год. В  заявлении говорится, 
что бюджет на новый финансовый 
год предусматривает «более высокие 
расходы на национальную оборону, 
чем когда-либо прежде в период 
мира».

В целях увеличения поступлений, 
говорится далее, правительство США 
намерено повысить почтовые сбо
ры и налог на бензин, а также вве
сти некоторые дополнительные нало
ги на потребителей за государствен
ное обслуживание. Белый дом ут
верждает, что новый бюджет США 
наряду с решением прочих задач 
будет способствовать «выполнению 
обязательств Америки, налагаемых 
на нее руководящей ролью в мире».

Агентство Ассошиэйтед Пресс ука
зывает, что, как полагают, расходы 
на военные нужды в 1959 —  1960 
финансовом году могут возрасти по 
сравнению с текущим финансовым 
годом на 1.200.000.000 долларов и 
что они составят более половины об
щей суммы расходной части бюд
жета.

1 Д    ШШШШ  ■=====■ ■:----= ■

Террор во франкистской 
V  Испании

ЛОНДОН,4 23 декабря. (ТАСС). 
Франкистские власти в Испании 
пытаются подавить растущее недо
вольство режимом Франко при помо
щи полицейского террора. По сооб
щению мадридского корреспонден
та газеты «Дейли телеграф», 22 
декабря в Мадриде состоялся суд 
над 32 участниками забастовки шах
теров Астурии, требовавших повы
шения зарплаты. «Дело» участников 
забастовки рассматривалось военным 
трибуналом, причем арестованным 
были предъявлены обвинения в 
«коммунистической деятельности», в 
«военном мятеже» и в «подрывных 
действиях».

По сообщению корреспондента* 
все подсудимые, за исключением 
одного, были приговорены к тюрец-- 
ному заключению сроком от 2 до 
20 лет. К  20-летнему тюремному 
заключению' приговорен И. К. Диас, 
который заявил, что он является 
членом Коммунистической партии.

Горняцкая  слава

- Мне только картинку от ко
робка. Я  собираю их...

Мы разговорились с пареньком. 
Звали его Колей. В  школу он еще 
не ходит —  годами не вышел. 
Отец у  него горняк. На шахту Ко
ля пришел для того, чтобы встре
тить отца, который-скоро заканчи
вает смену.

Нам понравился малыш — лю
бознательный, смышленный. Мы 
подарили ему спичечную коробоч
ку с красочной этикеткой, на ко
торой был изображен памятник 
Шота Руставели. По тому, как за
блестели его глаза, можно было 
догадаться, что такой картинки в 
коллекции Коли еще не было.

— Тезку своего. —  спросили 
мы, —  ты на шахте случайно не 
встречал?

—  Не Николая Яковлевича ли? 
— поинтересовался Коля. —  Как 
же, встречал. Он на шахте. Ему 
нынче во вторую заступать...

До смены оставалось около ча
са. но вся бригада забойщиков Ни
колая Мамая была уже в сборе. 
Одни переодевались, а другие, го
товые н спуску в лаву, сидели в 
нарядной и обсуждали письмо, по
лученное накануне от ткибульских 
друзей, — бригады Шота Кубла- 
швили. Перед нами были молодые, 
крепкие парни, прошедшие армей
скую школу. Это чувствовалось по 
дисциплине, подтянутости, поряд
ку в нарядной, по тому, как они 
разговаривали со своим бригади
ром. Мамай находился здесь же, 
среди горнянов. Невысокого роста, 
коренастый, с живым, энергичным 
лицом, он ничем не отличался от 
остальных членов бригады. Нико

лай Яковлевич внимательно при
слушивался к тому, о чем толко
вали забойщики, а ногда они за
говорили о соревновании с тки- 
бульцами, о том, что оно поможет 
выполнению задач предстоящей 
семилетки, сказал:

— Наши друзья называют себя 
грузинскими мамаевцами. Для 
нас это большая честь, которая ко 
многому обязывает. Мы должны 
трудиться еще лучше, по-коммуни
стически.

А  что значит работать по-ком
мунистически?

Каждый из членов бригады от
вечал на этот вопрос по-разному— 
один полнее, другой короче. Но 
если проанализировать выеназан- 
ные шахтерами мысли, то все они 
сходились на главном: работать по- 
коммунистически — это, прежде 
всего, значит работать творчески, 
создавать что-то новое, полезное 
ддя всего общества, рассматривать 
свой труд не только нак средство к 
жизни, но и как жизненную по
требность, как наслаждение, не 
жалеть сил и энергии для того, 
чтобы шахта шла впереди, выпол
няла план по всем техннко-эноно- 
мическим показателям.

Высокая сознательность— каче
ство. присущее всем членам "Брига
ды Николая Мамая. Они относятся 
к труду по-коммунистически, соз
навая, что трудятся на благо наро
да. Это сознание будит у них твор
ческую мысль, развивает актив
ность и инициативу. Мамаевцы 
первыми в стране выступили за
чинателями того, чтобы каждый 
горняк ежедневно выдавал уголь 
дополнительно к сменному зада
нию. Они горячо поддержали при
зыв — развернуть борьбу за сни
жение себестоимости каждой тон
ны выдаваемого на-гора угля.

Характерным для мамаевцев яв
ляется чувство коллективизма. 
Оно, это чувство, проявляется во 
всем — и в работе, и в жизни. 
Включившись в предсъездовское 
соревнование, каждый из горняков 
Обязался за сме!1у выдавать сверх 
плана По две с половиной тонны

угля. И, помогая друг другу, они 
с честью выполняют свои обяза
тельства.

Как-то был такой случай. Забой
щику Николаю Курса попался уча
сток, на котором сильно был нару
шен геологический пласт. Это 
усложняло работу. С трудом при
ходилось делать каждый уступ. 
Была опасность, что горняк не вы
полнит своего задания. Тогда на 
помощь ему пришли Николай Ма
май и Иван Сидоров. Объединен
ными усилиями преодолели труд
ный участок. Молодому шахтеру 
показали, как следует в таких ус
ловиях делать уступы, как на
резать кутки —■ наиболее неудоб
ную часть забоя. В  тот день Курса 
не только выполнил задание, но и 
выдал сверхплановый уголь.

В  шахте, наблюдая за работой 
горняков, за тем, как в большом и 
малом они помогают друг другу, 
нам вспомнился другой случай, 
рассказанный секретарем партий
ной организации Феликсом Тумар- 
ннным.

...Это было недавно, в канун 
Краснодонской районной партий
ной конференции. Бригады забой
щиков. возглавляемые коммуни
стами Николаем Мамаем и Панте
леем Полыциковым. решили озна
меновать конференцию новыми 
производственными успехами. Они 
взяли на себя повышенные обяза
тельства: выдать за смену по 150 
тонн угля —  на 50 тонн больше, 
чем предусмотрено планом.

Первой спустилась в забой брига
да Польщикова. Она сдержала 
свое слово. К  концу смены было 
выдано на-гора 156 тонн топлива.

Во в т о р о й  смене работали мамгР- 
евцы. Они поставили перед собой 
задачу: во что бы то ни стало обо
гнать своих «соперников», с кото
рыми соревнуются уже не первый 
год. Работали горняки слаженно, 
четко, с большим напряжением 
сил. Казалось, успех обеспечен. Но 
за час до окончания смены про
изошло непредвиденное: отка
зала воздушная лебедка. Это 
поставило бригаду в затрудни

тельное положение: уголь наруба-
Не

быть? Ведь не оставлять уголек 
в лаве. И Николай Яковлевич Ма
май — в прошлом старшину роты, 
которого за хозяйственную сметку 
горняки прозвали «старшиной ла
вы», принимает решение: вручную 
подогнать вагонетки с углем к по
грузочному пункту. Его поддержа
ли все члены бригады. И снова 
дружно закипела работа. Покати
лись к погрузочному пункту ваго
нетки, подталкиваемые сильными 
руками горняков. На-гора были вы
даны последние тридцать тонн топ
лива. Мамаевцы перевыполнили 
свое обязательство. Они добыли за ' 
смену 172 тонны угля, оставив по- 
зади бригаду Польщикова. Сам ! 
Мамай нарубал в тот день сверх ] 
сменной нормы более тринадцати I 
тонн угля.

Это — трудовой подвиг, но ма
маевцы считают, что они ничего 
особенного не сделали, что они 
выполнили свой патриотический I 
долг.

Дружной, сплоченной семьей жи
вет и трудится бригада Нинолая 
Мамая. Это помогает ей всегда и 
во всем. Когда на протяжении со
рока метров в лаве вышла спло
шная порода — исчез, как гово
рится. геологический пласт, мама
евцы не растерялись. С отбойными | 
молотками в руках они пошли в 
наступление на сплошную породу. 
И победили. За неделю мамаевцы 
проделали работу, на которую доу- 
.гим потребовалось бы не менее 
пятнадцати дней.

Когда Николай Яковлевич на
чал строить себе дом, помочь ему 
охотно вызвались все члены бри
гады. Среди забойщиков нашлись 
умелые каменщики, плотники, 
штунатуры. Ныне этот дом, постро
енный неподалеку от шахты. в 
поселке Поповка, хорошо известен 
не только донецким горнякам. Со 
всех концов страны сюда приходят 
письма. Они адресованы Николаю 
Мамаю, как прославленному гор
няку. которому присвоено недавно 
почетное звание «Заслуженного

Н а  с н и м к е :  в луганском Доме техники. Знатный донецкий гор
няк, Герой Социалистического Труда Н. Я. Мамай (крайний слева) де
лится с шахтерами опытом работы. фото Р. Азриеля.

шахтера Украинской С С Р» , как
слуге народа — депутату Верхов
ного Совета СССР.

Шахта №  2 «Северная» превра
тилась в своеобразную горняцкую 
«академию». Из различных уголь
ных бассейнов страны сюда при
езжают люди, чтобы обменяться 
опытом, овладеть методами труда 
мамаевцев. На шахту обращаются 
за помощью, советами, консульта
циями. Побывал у мамаевцев и их 
земляк — Александр Кольчик. Он 
ознакомился с тем, как они рабо
тают. поделился своим опытом, по
казал, каким образом добивается 
снижения себестоимости добывае
мого угля. Приезжал танже брига
дир комбайновой бригады шахты 
№  1 — 2 имени Свердлова треста 
«Свердловуголь» И. Белоусов — 
руководитель первой в Луганской 
области бригады коммунистическо
го труда. Письма и телеграммы с 
просьбой поделиться опытом при
слали горняки из Кузбасса, Вор
куты, Караганды, из стран народ
ной демократии.

И в самом деле! На шахте есть 
чему поучиться. В  подарок Родине 
горняни отправили в нынешнем го
ду несколько эшелонов сверхпла
нового топлива. Сэкономлено око
ло миллиона рублей государствен
ных средств. Бережно расходуются 
крепежные материалы, горняцкая 
техника, электроэнергия. В  каж
дой лаве горняки извлекают из 
завалов крепежные стойки, исполь
зуют их повторно, а если можно— 
то и в третий раз. По сравнению с 
прошлым годом расход леса на 
шахте сократился на 10 процентов.

В  райкоме партии нам показали 
телеграмму, полученную из Тки- 
були. Грузинские мамаевцы при
глашают Николая Яковлевича на

недельку приехать к ним, помочь 
на месте внедрить в производство 
передовые методы труда. Когда 
мы рассказали об этом Мамаю, он. 
поразмыслив немного, ответил:

—  Этим приглашением, к сожа
лению, воспользоваться сейчас не 
могу. Горячая у нас пора. До от
крытия съезда осталось мало вре
мени, а обязательства бригада 
взяла высокие. Только успевай вы
давать уголек. А  пащнм ткибуль- 
ским друзьям передайте: мы обя
зательно с ними встретимся, чтобы 
обменяться опытом, подвести ито
ги соревнования...

Что принесло Герою Социали
стического Труда Николаю Мамаю, 
его бригаде, которой решением бю- 

I ро Луганского обкома комсомола 
| присвоено звание бригады ком- 
| мунистического труда, высокий по
чет и славу?

Перебирая в памяти все, что бы- 
| ло связано со встречей с мамаев- 
I цами, с тем, что нам довелось уви

деть и услышать, мы вспомнили 
I слова: «Человек рождец для тру- 
| да». «Без труда нет добра». Пра- 
1 вилёные, меткие слова. В  них вы

ражена мудрость народная, основ- 
! пая цель, основное содержание 

всей нашей жизни.
...Поздно вечером возвращались 

мы из шахты. Горняки Краснодона, 
весь Донбасс несли предсъездов
скую трудовую вахту. Чувствова
лось дыхание большой жизни. Все 
вонруг как бы говорило: только в 
труде, которому подвластно все,— 
и слава, и почет.

Да. только в труде, вдохновен
ном творческом труде.

С. ПОРТНОЙ.
(Спец. корр. «Зари Востока»),

Краснодон.

/
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В о т  о н и ,  в р а г и  п р и р о д ы ! На станции „Северный 
полюс-7“

Х И Р У Р Г И Я  С Е Р Д Ц А

Никак не скажешь, что гр. В. И. 
Хизанишвили, работающий в гараже 
Главтбилстроя и проживающий по 
улице Барнова, 110, не знал о по- равдаться, 
становлении Совета Министров Гру
зинской ССР, запрещающем «заготав
ливать» новогодние елки. Тем не ме-

ный работниками милиции провод
ник вагона В. П. Макушевич снача
ла пытался было выкрутиться, оп- 

но все же вынужден
был признать, что он специально 
вез елки в Тбилиси для реализации.

Виновный в нарушении поста- 
нее он нарушил это постановление. I новления_ Совета, Министров Грузин-| деревьев, перепродажи их, спекуля

ции этим «товаром».
Ни один честный труженик не 

пойдет на то, чтобы потакать дель-

В погоне за длинным рублем...
Рис. Г. Ломидзе.

20 декабря В. И. Хизанишвили пы- ской ССР «0 запрещении заготовок 
тался провезти елку в легковой ма- новогодних елок в лесах хвойных 
шине. На Боржомской дороге машину пород и в зеленых насаждениях» по- 
оетановили работники милиции и нес наказание.
«штрафовали ее владель- 
Да на 100 рублей.

Не очень изобрета
тельным оказался гр.
Б. К. Енукидзе, прожи
вающий в Тбилиси по 
улице Орджоникидзе, 87.
Где-то добытую им двух
метровую елку он зашил 
в длинный мешок. Но 
«маскировка» не дала 
гражданину Енукидзе 
желаемых результатов—  
т  улице Тельмана его 
задержали.

На другой день на ули
це Нато Р>ачнадзе был 
Задержан с елкой сын 
военнослужащего Г. В.
Ильенко.

Привлекает к себе внимание и 
факт, который имел на днях место в 
цветочном магазине Л; 14. Директор 
•того магазина А. Р. Коберидзе, где- 
тб «раздобыл» кипарисы. Продавец 
Г. П. Парадашвили пытался реали
зовать их по высокой цене вместо 
новогодних елок. Сейчас по этому 
делу ведется следствие, 
д Все эти факты вскрыты работни

ками милиции. Можно надеяться, что 
они и впредь будут решительно бо
роться с теми, кто не дорожит ин
тересами охраны природы или пы
тается превратить «зеленый товар» 
в средство личной наживы.

. На днях сотрудники железнодо
рожной милиции 1П. Мазмишвили и 
С, Одикадзе обходили вагоны толь
ко что прибывшего на станцию Тби
лиси поезда. Почти одновременно 
они заметили на одной из верхних 
полок какой-то предмет в полот
няном чехле. При ближайшем рас
смотрении в чехле оказались три 
свежесрубленные елочки. Задержан-

етвенные продукты для продажи? До полученным в Главсевморпути
населению. с сведениям, трещина, расколовшая

II все же, как об этом говорит се-< льдину, на которой дрейфует станция 
годняшняя корреспонденция бригады? «Северный полюс-7», больше не угро- 
«Зари Востока», есть еще враги у< жает полярникам. Отколовшееся по
нашей чудесной природы. Есть еще? ле размером 300 на 600 метров 23 
отдельные факты самовольной рубки^ декабря вновь сомкнулось со льди

ной, на которой расположены основ
ные сооружения станции. (ТАСС).

Новый рыбный завод

В  Кировском районе Тбилиси во-

цам, не протянет им деньги за све-< 
жесрубленную елочку. Против таких* 
дельцов будет расти и крепнуть об-<
шественный заслон. ? ,  ,

п , ни ппоягттргтп\-ютир Но-? шел в эксплуатацию новый рыоопе-
вому году, необходимо особенно ши-? рерабатывающий ®*В°Д Гр^ " ^ “ °б 
роко разъяснять в массах значение? республиканской к°З п н ы х  пыбопе- 
ппстановления Совета Министров § торга. Это одно изкрупншрыоопе 
Грузинской ССР «О запрещении за-? рерабатывающих предприятий За
готовок новогодних елок в лесах камеазья, д а н н о е  на месте старого 
хвойных пород и в зеленых насаж-? полукустарного предприятия. . д 
дениях». Особенно велика в этом? У»е действуют два основных цеха.В
роль комсомольского и п и о н е р с к о г о ?  ближайшее время вступят в р
актива. Вся общественность респуб-? моечный чех и цех рыонои кулина 
лики -  этот могучий коллективный рии. Завод будетнметьсвое 
друг природы -  сумеет достойным }

Работники дорожного отдела ми
лиции довели этот факт до сведе
ния руководства Управления Закав
казской железной дороги с тем, что- * 
бы он стал предметом широкого об- , 
суждения.

Общественность республики счи
тает охрану природы своим родным, 
кровным делом.

Вчера же редакция «Зари Во
стока» соединилась по телефону с 
Боржомеким райкомом партии и по 
селектору— с крупными станциями 
Закавказской железной дороги. Ото
всюду сообщают, что трудящиеся 
зорко стоят на страже вечнозеленых 
хвойных массивов. Комсомольцы, 
пионеры бдительно следят за тем, 
чтобы ни одна елочка не пострадала 
от топора лесного браконьера.

В дирекции рынка района имени 
Орджоникидзе г. Тбилиси нам рас
сказали, что проводится разъясни
тельная работа среди колхозников, 
привозящих в город сельскохозяй-

образом претворить постановление, 
правительства Грузии в жизнь.

Бригада «Зари Востока»: .П. РО- 
С ТО М АШ ВИ Л И . А. К И К Н А Д ЗЕ .
А. К О К РА Ш В И Л И .

для переработки рыбы, 
из Астрахани, Махачкалы и Баку.

Уже выпушено значительное ко
личество балычных изделий для но
вогодней торговли.

БИ Л ЕТ  № 74 СЕРИ И  № 28623—«М О СКВИЧ»
НА Т И Р А Ж Е  ВТО РО Й  Д Е Н Е Ж Н О - В Е Щ Е В О Й  Л О Т ЕР Е И  

ГРУ ЗИ Н С К О Й  ССР

Открылась выставка изобразительного 
искусства Латвии

В ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н О Й  кар
тинной галерее Грузии экс

понируются произведения худож
ников Латвии. Состоялось торже
ственное открытие выставки. Всту 
пительное слово произнес министр 
культуры Грузинской С С Р 
Д. Чхиквишвили. отметивший за
мечательные достижения искус
ства братского латышского на-

?^ С  ответной приветственной 
речью выступил заместитель мини
стра культуры Латвии П. Черков- 
скис. Он говорил о том, как ху
дожники Латвии готовились к 
этой волнующей встрече.

Председатель Союза художни
ков Грузии У . Джапаридзе посвя
тил свое выступление братскому 
содружеству народов Грузии и 
Латвии.

—  Искусство сближает людей 
и роднит души. —  говорит ху
дожница К. Магалашвили.— поэто
му открытие в Тбилиси выставки 
латышского изобразительного ис
кусства— событие большой важ
ности.

Выставка объявляется откры
той.

В  валах галереи выставлено 
Около 400 работ живописцев, 
скульпторов, графиков и мзетеров 
прикладного искусства Латвии.

Замечательный
ученый

к 140-ЛЕТИЮ  С О  Д Н Я  Р О Ж Д Е Н И Я  
П. Р . Б А Г Р А Т И О Н И

Ис п о л н и л о с ь  н о  лет со дня
рождения выдающегося ученого 

и  крупного государственного деятеля 
Петра Романовича Багратиони, пле
мянника прославленного героя Оте
чественной войны 1812 года П. И. 
Багратиони.

П. Багратиони с ранних лет про
явил незаурядные творческие способ
ности и интерес к точным наукам, в 
особенности к физике и химии, осно
вательное изучение которых он счи
тал необходимым условием для глу
бокого освоения артиллерийского и 
инженерного дела.

В  1843 году в Бюллетене Петер
бургской академии наук П. Багра
тиони опубликовал исследование о 
растворении золота и серебра в ци
анистых растворах и тем самым за
ложил основу современного метал
лургического процесса —  цианирова
ния.

П. Багратиони первым доказал, 
Что металлическое золото и серебро 
хорошо растворяются в цианистых 
соединениях калия и в значительно 
меньшой степени — в растворах жел
той железисто - синеродистой соли. 
Петр Романович создал научную те
орию этих процессов и установил за
висимость скорости растворения ме
таллов от температуры, дисперсности, 
соприкосновения с атмосферным воз
духом. П. Багратиони впервые .изу
чил влияние электрического тока на 
растворимость золота и серебра в 
растворах цианистых соединений.

В  дальнейшем учеными были про 
велены работы по вопросам циани
рования, но каких либо новых прак
тических результатов они не дали В 
основе этих исследований лежали

Всеобщее одобрение посетителей 
вызвали замечательные полотна 
крупнейшего художника, блестя
щего колориста, мастера компо
зиционного пейзажа В. Пурвита.

Здесь представлены работы 
тонкого живописца, одного из 
выдающихся жанристов и портре
тистов дореволюционного периода 
Я. Вальтера. Большой интерес 
вызывают его «Утки». «Весенние 
березы* и другие произведения.

Красочностью тонов и внутрен
ним освещением красок выделя
ются замечательные натюрморты 
художника Л. Свемпа. Привлекают 
внимание работы известных порт
ретистов. жаноистов, пейзажистов 
В. Тоне К. Убана. П. Булдинско- 
го, Б. Берзиня. а также выдаю
щихся мастеров национальной 
скульптуры К. Рончевского. 
Г. Шкильтера А. Бриелис Т. Заль- 
кална, Я. Зариня и других.

Выставка изобразительного ис
кусства Латвии, которая продлит
ся полтора месяца, вызывает 
большой интерес общественности 
города.

I  ■!' I  — ■_

Вчера, в 10 часов утра, в помеще
нии Государственного театра имени 
Руставели начался тираж выигрышей 
второй денежно - вещевой лотереи 
Грузинской ССР.

Тираж открыл председатель Ко
миссии — заместитель председателя 
исполкома Тбилисского городского 
Совета депутатов трудящихся Г. Ва- 
шакидзе. Затем заместитель предсе
дателя тиражной комиссии А. Лом* 
тадзе огласил состав тиражной ко
миссии. Ответственный секретарь ко
миссии А. Штейнберг объявляет ус
ловия проведения тиража лотереи.

Тираж(. начался!
...Завертелись сверкающие никелем 

тиражные колеса. У каждого колеса

патрон. Член комиссии, сидящий у 
колеса, развертывает билет и пока
зывает его председателю. Вращают
ся другие три колеса. Коля Леван- 
довский, Светлана Сапегина и Таня 
Потанина также извлекают по одно
му патрону. Из первых1 двух чисел 
составляется номер серии, третье яв
ляется номером «счастливого» лоте
рейного билета.

— Выигрыш — швейная машина,— 
объявляет поедседатель, — выпал на 
билет №  329 серии № 29104.

Еще несколько оборотов колес, и 
объявлен следующий выигрыш — 
легковая автомашина марки «Мос
квич». Ее получит владелец билета 
№  74 серии № 28623. Один за другим

Еш е несколько, лет тому назад 
никто, пожалуй, не мог утвер
ждать, что больные с приступом 
стенокардии, инфаркта или ряда 
других заболеваний сердца Цуж- у 
даются в неотложной хирург'иче- , 
ской помощи, что значительная 
часть врожденных или приобре
тенных дефектов и заболеваний 
сердца могут быть излечены ис
ключительно оперативным вмеша
тельством. Даже опытных врачей 
поражает колоссальный сдвиг в 
этом вопросе, происшедший за по
следнее десятилетие.

Сердце не так уж давно счита
лось недосягаемым для рук хирур
га. Даже великие ученые прошло
го века жестоко осуждали попыт
ку некоторых хирургов опериро
вать раны сердца, полагая, что 
сердце не выдержит прикоснове
ния руки. Но на наше счастье 
сердце не оказалось такой «недо
трогой», как это казалось в про
шлом. Сейчас, когда я веду посто
янные наблюдения над перенес-, 
шими операции больными, меня 
поражает, как безропотно перено
сит сердце подчас длительное хи
рургическое вмешательство.

Только 10 лет тому назад, в 1948 
году, академиком А. Н. Бакуле
вым была выполнена в нашей 
стране первая операция на сердце. 
В  дальнейшем им и его школой 
были разработаны все важные 
звенья хирургии сердца в экспери
ментальных лабораториях и после 
тшательной проверки перенесены 
на людей, нуждавшихся в этой 
помоши и безрезультатно испро
бовавших все другие виды лече
ния.

Под руководством академика 
А. Н. Бакулева в Москве создан 
Институт грудной хирургии на 265 
коек. Этот институт будет распо
лагать отделением для неотлож
ных сердечных больных (травма 
органов грудной полости, острые 
заболевания сердца —  такие, как 
инфаркт, приступ стенокардии и 
др.). отделением для врожденных 
и приобретенных болезней сердца, 
отделениями для легочной и пи
щеводной хирургии.

Сейчас вся эта работа идет по
ка в клинике И Московского ме
дицинского института, которой ру
ководит А. Н. Бакулев. Высоко
квалифицированные кадры хирур
гов совместно с терапевтами, 
электрокардиологами и рентгено-

Всесоюзные соревнования 
баскетболистов

В  Ленинграде состоялись очеред
ные календарные игры всесоюзных 
зимних соревнований по баскетболу 
среди команд класса «А». 22 декабря 
встретились женские команды С КИ Ф  
(Ленинград) и ГП И  (Тбилиси). Побе
ду со счетом 70 : 46 одержали ленин
градки.

Тбилисские баскетболистки после 
упорной борьбы одержали победу 
над местной командой электротехни
ческого института (Л Э Т И ). Счет 
матча — 49 : 45.

Интересно ппотекала встреча мест
ных команд С К И Ф  и СКВО . Матч 
выиграли студентки института физ
культуры — 47 : 30.

логами трудятся над дальнейшим 
усовершенствованием диагности
ки, оперативной техники и обез
боливания, чем вносят большой 
вклад в дело развития этой но
вой, трудной, но весьма перспек
тивной науки —  хирургии сердца:- 

В  Москву, к академику А. Н. 
Бакулеву, со всех уголков нашей 
необъятной Родины стекаются 
врачи, чтобы изучить хирургию 
сердца и легких. Им предостав
ляется возможность ознакомиться 
со всеми вопросами, присутство
вать и участвовать в обследова
нии больных, операциях и уходе 
»а послеоперационными боль
ными.

Когда входишь в операционную 
клиники, то кажется, что ты на
ходишься в элеКтрофизиологиче- 
ской лаборатории—так изобилует 
она сложнейшими приборами,

регистрирующими состояние серд
ца, легких и крови в ходе опера
ции. Благодаря этим приборам 
оператор всегда осведомлен о со
стоянии всех важнейших для жиз
ни органов и систем, что дает ему 
возможность в значительной мере 
ослабить опасность и риск опера 
тивного вмешательства.

Когда смотришь на выздоравли 
ваюших тяжелых сердечных боль 
ных, испытываешь гордость за 
нашу советскую науку, победонос 
ное шествие хирургии, за расцвет 
хирургии сердца, несущей выздо
ровление подчас обречецным сер 
дечным больным.

Профессор М. ЧАЧАВА , 
доктор медицинских наук.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  академик А. Ба
кулев (слева) и профессор М. На
чав а.

по два члена комиссии. «Счастливые» , объявляются все новые и новые вы- 
билеты доверяется вытаскивать де-' игрыши Владелец билета №  266 се
тям дошкольного возраста. В первом | Р ” и №  20636 станет обладателем пиа- 
койесе помешены пластмассовые пат
роны с билетами с указанием веше- 
вых и денежных . выигрышей. В 
опальных трех колесах — билеты 
только с цифрами, из которых будут 
составляться номера серий и лотерей
ных билетов.

Вот вращается первое колесо, и ма
ленькая Нина Медведева вынимает

1 . 1 и кч

нино.
Сегодня

жается.
с утра тираж продол-

Н а
леса.

с н и м к е :  у тиражного ко-

Фото М. Квирикашвили. 
 ♦ - ---

ратиони, правильность которых оста
валась незыблемой.

Только в 1886 году группе англий
ских предпринимателей удалось со
здать экономически выгодный про
цесс цианирования, получивший рас
пространение под названием процес
са Мак Артур-Форреста. Но в этом 
наименовании не следует усматри
вать действительных изобретателей 
этого процесса. Они не внесли ни
чего нового в основные принципы ци
анистого метода, разработанного 
П. Багратиони.

С сожалением следует отметить, 
что крепостническая Россия не дала 
движения смелой творческой мысли 
П. Багратиони. Его постигла участь 
многих изобретателей дореволюцион
ной России, где, как известно, цен
ные изобретения русских ученых вне
дрялись, пройдя «чистилище» загра
ничных фирм, под маркой загранич
ных изобретателей.

В  России процесс цианирования 
был внедрен в золоторудную про
мышленность в 1897 году, после за
траты больших средств на приобре
тение заграничного патента, на 
уральских золотых промыслах, а 
затем — на сибирских предприятиях. 
И сразу же этот процесс приобрел 
большое значение в развитии гид
рометаллургии золота и серебра.

Этот метод позволил эксплуатиро
вать бедные месторождения руд, ко
торые раньше не находили исполь- 

I зования С большой выгодой он стал
положения, установленные П. Баг-1 применяться и для переработки ра

нее накопившихся в значительном 
количестве «хвостов» от амальгама
ции, а также при обработке серебря
ных руд.

За время своего существования 
цианистый процесс вызвал развитие 
весьма обширной области химии — 
цианистых соединений. А это в свою 
очередь, оказало заметное влияние 
на смежные области технологии.

П. Багратиони был изобретен галь
ванический элемент, названный его 
именем. Элемент Багратиони описан 
во многих курсах физики.

П. Багратиони принадлежит заслу
га в деле очистки Кронштадтской га
вани от льда гальваническим спосо
бом, причем ему была объявлена 
особая благодарность «за отлично
усердное исполнение возложенного 
на него поручения».

Во время геологических работ на 
Урале им был найден новый мине
рал (разновидность ортита), назван
ный академиком Н. Кокшаровым 
«багратионитом» и вошедший в ли
тературу под этим наименованием. 
Как выяснилось впоследствии, этот 
минерал обладает радиоактивными 
свойствами.

П Багратиони был выдающимся 
ученым широкого диапазона. Он был 
также крупным государственным дея
телем своего времени.

При его активном участии осуще
ствлялись весьма важные и полезные 
мероприятия. В знак уважения и 
благодарности его именем н а з в а 
лись улицы, он избирался почетным 
гражданином ряда городов.

Скончался П. Багратиони в Пе
тербурге в 1876 году.

Жизнь и деятельность П. Р. Баг- 
ратисии является живым примером 
тесной Дружбы русского и т\-ЗИН- 
ского народов.

Профессор В. К А К А Б А Д ЗЕ , 
председатель Грузинского отде
ления Всесоюзного химического 
общества им. Д. И. Менделеева.

Ф У Т Б О Л И С Т Ы  У К Р А И Н Ы  
В  Э Ф И О П И И

Футболисты сборкой Украины про
вели на днях в Аддис-Абебе между
народный товарищеский матч с коман
дой императорской гвардии «Маку- 
рия».

Со счетом 2 :0  победу одержали 
советские футболисты.

XXVI ЧЕМПИОНАТ СССР ПО ШАХМАТАМ

Встречи сильнейших 
борцов

Сегодня в помещении Тбилисского 
государственного цирка состоится то 
варишеский матч по вольной борьбе 
между сборными командами Совет 
ского Союза и Грузинской ССР,

Сборную команду страны .представ 
ляют борцы (начиная с наилегчайше 
го веса)—И. Караваев (Белоруссия) 
Ю. Замятин (Ленинград), Н. Муше 
гян (Армения), Л . Саллимулин (У к 
раина), Г. Небиеридзе (Украина), 
Н. Аксенов (Белоруссия), .А. Албул 
(Ленинград), Б. Кулаев (Р С Ф С Р ).

В  сборную команду Грузии входят 
М. Цалкаламанидзе, 3. Мчедлншви- 
ли, В . Арсенян, А. Маисурадзе, 
В. Рубашвили. Г. Джинчарадзе, 
Г. Сагарадзе, А. Гвимрадзе, Д. Дав- 
лианидзе, В Балавадзе, Г. Гобеджи- 
швили, Г. Схнртладзе, А. Зурабаули, 
В . Батлидзе, О. Канделаки.

Встречи сильнейших борцов стра
ны вызывают огромный интерес.

С 9 января по 12 февраля в Тби
лиси будет проходить очередной. 
X X V I чемпионат СССР по шахматам. 
Предстоящий турнир вызывает ог
ромный интерес, так как состав уча
стников , состязания исключительно 
силен.

Для выступления в турнире персо
нально приглашены выдающиеся со
ветские гроссмейстеры: участники
предстоящего турнира претендентов 
на звание чемпиона мира экс-чемпи
он мира В. Смыслов (Москва), чем
пион СС С Р М. Таль (Рига), П. Ке- 
тес (Таллин) и 
Т. Петросян (Мос
ква), участники 
межзон а л ь н о г,о 
турнира в Порто- 
р о ж е  Д. Брон
штейн и Ю. Авер
бах (Москва).

В  ч е м п и о н а т е  
примут также уча
стие победите л и 
полуфинальных со
стязаний, проводившихся в Москве, 
Баку, Ташкенте и Ростове-на-Дону. 
Среди них гроссмейстеры Б. Спас
ский, В. Корчной и М. Тайманов (Ле
нинград), Е. Геллер (Одесса), ме
ждународные мастера С. Фурман 
(Ленинград), Е. Васюков (Москва), 
Р. Холмов (Вильнюс), Р. Нежметди- 
нов (Казань), мастера спорта Л . По- 
лугаевскнй (Куйбышев), А. Никитин 
и Я- Юхтман (Москва). А. Лутиков 
и Н. Крогиус (Новосибирск). Спор
тивную честь Грузии будет защищать 
мастер спорта Б. Гургенидзе. Глав
ным судьей соревнования утвержден 
судья всесоюзной категории А. Пала- 
вандишвили (Тбилиси).

В  настоящее время участники уси
ленно готовятся к предстоящему со
стязанию. Так, например, Т. Петросян 
и Б. Гургенидзе проводят совместные 
тренировочные занятия на курорте 
Гагра.

С П ЕЦ И А Л Ь Н Ы Й  П РИ З 
! «ЗА РИ  ВОСТОКА»

[ Редакция газеты «Заря Восто-
■ ка» установила специальный приз 
[за красивейшую партию X X V I
■ чемпионата.

Большая подготовка ведется обще
ственностью столицы Грузии по орга
низации этого крупнейшего соревно
вания. Для подготовки и проведения 
чемпионата создан оргкомитет под 
председательством заместителя пред
седателя Совета Министров Грузин
ской ССР 3. Квачадзе. Готовятся к 
печати красочно оформленные афи
ши и программы, заказан новый шах
матный инвентарь.

Турнир будет проходить в помеще
ниях театра и концертного зала име

ни Руставели. Для 
посетителей наме
чается проведение 

1 большого количе- 
[ства массовых ме- 
| роприятий, Участ
ники  чемпионата и 
I сильнейшие гру- 
[ зинские шахмати- 
I сты дадут для зри
телей сеансы одно
временной игры, 

будут комментиро-прочтут лекции, 
вать партии турнира.

На турнире будет работать пресс- 
бюро чемпионата. Открывается спе
циальное почтово-телеграфное отде
ление. Обеспечивается непосредствен
ная связь с междугородной телефон
ной станцией.

В  дни чемпионата будет издавать
ся специальный бюллетень. Ход спор
тивной борьбы будет широко осве
щаться в печати, по радио и телеви
дению.

Как всегда, для участников чем
пионата будут установлены специаль
ные призы. Один из таких призов—за 
наибольшее количество побед в тур
нире учрежден Советом Министров 
Грузинской ССР.

Другой специальный приз учрежден 
редакцией газеты «Вечерний Тбили
си*. Его получит мастер, который до
бьется лучшего результата во встре
чах с гроссмейстерами.

В  оргбюро Грузинского от деления  
Сою за журналистов С С С Р

26 декабря, в 7 часов вечера, из поездки в страны народной де-

1

в зале заседаний «Зари Востока* мократии.
  В заключениесостоится встреча про-_. _______  встречи

журналистов смотр нового кинофильма.
г. Тбилиси с деятелями литерату- Вход по членским билетам Се
ры я искусства, возвратившимися юза журналистов СССР.

Редактор И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

С Е ГО Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х

Театр оперы и балета имени 3. Палиа
швили — «Кармен» (в  8 ч. веч.. 3-й спек., 
8-го аб.. с  уч. В. Адамкявичю са); театр 
имени К . Марджанишвили — «Тайфун» (в 
8 ч. веч.); театр имени А. Грибоедова — 
«Ураган» (в  8 ч. веч.); театр армянской 
драмы имени С. Ш аум яна — «Намус» (в 
8 ч. веч., аб. №  5); театр музкомедии име
ни В . Абашидзе — «Песнь о Тбилиси» (в  
8 ч. веч., в помещении Дома железнодо
рожника. пр. Плеханова, 127-а); грузинский 
Т Ю З  — «Наиаркекия» (в  10 ч. утра. аб. 
№  44. и в 4 ч. дня. аб. № 10): русский
Т Ю З  — «Приключения Чнполлино» (в 
10 ч. утра. аб. №Х» 23. 24. 29); грузинский 
кукольный театр — «Курш а» (в  11 ч. утра 
и в 2 ч. дня); русский кукольный театр— 
«Палочка-выручалочка» (в 11 ч. утра. аб. 
N1 37). «По щучьему велению» (в  1 ч. дня. 
аб. №  20): Грузгосфилармония, Концерт
ный зал имени Руставели — концерт ма
стеров искусств Латвийской С С Р  (в  9 ч. 
веч.).

В С Е С О Ю З Н Ы Й  Н А У Ч Н О - И С С Л Е Д О В А Т Е Л ЬС К И Й  И Н С Т И Т У Т  ЧАЯ 
И С У Б Т Р О П И Ч Е С К И Х  К У Л Ь Т У Р  (В Н И И Ч и С К )

о б ъ я в л я е т  х о я к у р с
на замещение штатных должностей:

Гр. М И Ц К Е В И Ч  Петр Павлович, про
живающ ий по Чарскому переулку. 14. 
возбуждает дело о разводе с гр. М И Ц 
К Е В И Ч  Вартануш Саркисовной, про
живающ ей по ул. Мясникова. 79. Дело 
подлежит рассмотрению в нарсуде Ки- 

ровского района гор. Тбилиси_____

Меняю ком. в 20 кв. мет. со 
всеми удоб.. в г. Ерева

не на проспекте Сталина на равноиен. 
'пл. в г. Тбилиси. С  предложен, обраш., 
Кавш ирская ул., 8. кв. Аргутинской. 
ежеди., после 3-х час. дня.

1. Заведующего отделом агрохимик— 
старший научный сотрудник, доктор 
или кандидат наук — 1 штатная еди
ница. Место работы — Анасеулв Ма- 
харадзевского района Грузинской ССР.

2. Заведующего отделом агрометео
рологии — старший научный сотруд
ник. доктор или кандидат наук —
1 штатная единица. Место работы 
Анасеули Маяарадзевского района 
Грузинской С С Р .

3. Заведующего отделом селекция и 
семеноводства чая я лавра благородно
го Зугдидского филиала В Н И И Ч и С К — 
старший научный сотрудник, доктор 
или кандидат наук — I штатная еди
ница. Место работы — Зугдндский фи
лиал В Н И И Ч и С К  Зугдидского района 
Грузинской ССР.

4. Старшего научного сотрудника от- 
до дела агротехники В Н И И Ч и С К  — док

тор или кандидат наук—I штатная еди
ница. Место работы — Анасеули Ма- 
харадзевского района Грузинской С С Р .

5. Старшего научного сотрудника от
дела зашиты сельскохозяйственных рас
тений от вредителей и болезней 
В Н И И Ч и С К  -  доктор для кандидат 
наук — 2 штатных единицы. Место ра
боты — Анасеули Махарадзевского 
района Грузинской- С С Р .

6. Старшего научного сотрудника от
дела агротехники я  агрохимии Сухум-
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ского филиала В Н И И Ч и С К  — доктор 
или кандидат наук — 2 штатных еди- V, 
нвцы. Место работы — Сухумский фи- «  
лиал В Н И И Ч и С К , гор. Сухума Абхаз- (< 
ской АССР. й

7. Старшего научного сотрудника от- ДО 
дела зашиты сельскохозяйственных рас- ДО 
тений от вредителей в болезней Сухум- ДО 
ского филиала В Н И И Ч и С К  — доктор ДО 
или кандидат наук — Т  штатная еди- »  
ннца. Место работы — Сухумский фи- до 
лнал В Н И И Ч и С К , гор. Сухуми Абхаз- \\ 
ской А С С Р . I «

Заявления направлять по адресу: '< 
гор. Махарадзе. Анасеули. В Н И И Ч и С К , ДО 
директору института. ДО

К  заявлению прилагаются следую- ДО 
щие документы в двух экземплярах: ДО
а) личный листок по учету кадров. ДО
б) автобиография, в) копия свиде- до 
тельства. о высшем образовании, заве- до 
ренная нотариально, г) конин докумен- ,, 
тов об утверждении в ученом звании \\ 
я степени. заверенные нотариально, “  
д) характеристика с последнего места «  
работы, подписанная руководителем уч- (< 
реждения. секретарем партийной орга- ДО 
ннзаини или председателем местного ДО 
комитета, е) список научных работ и ДО 
оттиски основных научных трудов. ДО

Срок подачи заявлений на конкурс— ДО 
один месяц со дня опубликования ДО 
данного объявления. до

И З В Е Щ Е Н И Я
25 декабря, в 8 ч. вечера, в Д °" 

ме политического просвещения им. 
Л . Кецховели Т К  К П  Грузии (ул. 
Ленина, 35) в помощь изучающим 
внешнюю политику СССР и совре
менные международные отношения 
состоится лекция А. Баласанова на 
тему: «Борьба лагеря социализма и 
мира против агрессивных блоков».

25 декабря, в 6 часов 30 минут ве 
чера, в зале заседаний Октябрьско
го Р К  ТО К П  Грузии (ул. Хетагуро- 
ва, 2) состоится лекция Г. Каспа
рова (Сулеймана)' на тему: «Между
народное положение СССР*.

В. А ., В  А. Деняга, Б . Н . Назарова, 
Л . Г . Аваков с семьями извещают о 
смерти, матери. свекрови, теши ■ 

бабушки 
Раисы Николаевны Деняга.

Гр. панях. еж едн... в 8 час. веч., яа 
кв. — ул. Энгельса. 54. Вынос 27 де
кабря. в 3 часа дня, на Кукийское 

кладбище.

Я. И ., Т. А.. М. Я . Куртош вяля. В. И.. 
Н. В . Абдушелишвили извещают о смер

ти матери, бабушки и прабабушки 
Мария Ивановны Куртошвяли.

Гр. паних. ежедн.. в  8 час. веч.. " а 
кв. — Кавширская ул., 4. Вынос 27 де
кабря,- в  4 часа дня. на кладбише » 

Ваке.

А Д РЕС  1* ЕД А К I 
советского строительсы 

местный корреспондентов
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